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В конкурсе «Юный журналист 
Дона» 2024 года в номинациях 
«Великая Священная!» в катего-
рии 14–18 лет победили Алиса 
Жердева, Ксения Сибиль и Дарья 
Ковальская, а в номинации  
«Доступная среда – молодым» 
в категории 14–18 лет –  
Татьяна Мухаметдинова.

Алиса, Ксения и Дарья под-
готовили к эфиру и выпустили 
программу, посвященную блокаде 
Ленинграда, а Татьяна представила 
беседу с иереем Евгением Осяком, 
организовавшим крупнейший в ре-
гионе центр гуманитарной помощи.

Конкурс «Юный журналист Дона» проводится в ре-
гионе с 2015 года по инициативе губернатора Ростов-
ской области Василия Голубева вместе с Ростовским 
областным отделением Союза журналистов России. 
Организаторы этого творческого соревнования счи-
тают, что конкурс позволяет выявить талантливых 
юных журналистов региона, чтобы подготовить про-
фессиональный кадровый резерв, привлечь внимание 
молодежи к реализации социально значимых проектов 
в средствах массовой информации.

В этом году на участие в конкурсе поступило 245 
заявок, из них 113 – от периодических печатных из-
даний, 28 – от интернет-изданий, 21 – от телерадио-
каналов, три – от радиоканалов и 80 – от социальных 
медиа. Наибольшее число заявок, как и в прошлом 
году, подано в номинации «Моя малая родина на 
карте России». В этом году дополнительная еже-
годно сменяемая тема посвящена Году семьи, объ-
явленному президентом РФ Владимиром Путиным 
в целях популяризации государственной политики 
в сфере защиты семьи, сохранения традиционных 
семейных ценностей.

По итогам конкурса в девяти номинациях, 16 под-
номинациях и двух возрастных группах определены 
53 победителя.

В этом году исполнилось 80 лет полного освобож-
дения Ленинграда от фашистской блокады. Алиса 
Жердева беседовала с военным историком Владими-
ром Афанасенко. Они говорили о мифах блокадно-
го Ленинграда, а также о том, какую роль сыграли 
школьники в освобождении донской земли, и том, 
кому выгодны спекуляции на памяти о Великой Оте-
чественной войне.

Семейным ценностям в Год семьи была посвящена 
беседа Татьяны Мухаметдиновой с иереем Евгением 
Осяком, более 10 лет возглавляющим отдел по цер-
ковной благотворительности и социальному служе-
нию Ростовской-на-Дону епархии. Каково расти в 
многодетной семье? Что есть ребенок для родителей, 
а родители – для своего чада? Почему так необходим 
диалог между поколениями в семье?

Обе программы вышли в эфире телеканала 
«ДОН 24» (холдинг «Дон-медиа») благодаря проекту 
«Герои будущего времени. Молодежь – о важном».

   МЕДИЦИНА
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Уникальное медучреждение,  
оборудованное высокотехноло-
гичной передовой аппаратурой, 
– новый Детский хирургический 
центр инновационных техноло-
гий – открыли на базе Ростов-
ской областной детской клини-
ческой больницы (ОДКБ) в кон-
це минувшей недели, в пред-
дверии Международного дня 
защиты детей.

На полтора года  
раньше срока

Его появление уже стало вехой 
донского здравоохранения в силу 
масштабности проекта и множе-
ства задач, которые теперь тут 
под силу медикам. Центр начали 
создавать по решению прези-
дента РФ Владимира Путина в 
2021-м, работы были слагаемым 

нацпроекта «Здравоохранение», а 
дойти до логического завершения 
удалось на полтора года раньше 
срока. За это время построили 
сначала основной корпус пло-
щадью 54,5 тыс. кв. м, а позже 
– административно-бытовой и 
подземную парковку. Инженер-
ные коммуникации обновили, а 
помещения оборудовали совре-
менными системами теплоснаб-
жения, проложили безопасную 
вентиляцию. Территорию озеле-
нили и благоустроили.

Однако главная ценность цен-
тра – безусловно, его «начинка». 
Его оснастили новейшим и без 
преувеличения уникальным мед-
оборудованием. В частности, на 
службе у юных пациентов теперь 
будет передовая робот-ассисти-
рованная хирургическая система 
Da Vinci. Сделан и шаг, который 
позволит спасти не одну детскую 
жизнь: медучреждение станет 
первым в ЮФО, где будут про-
водить операции по трансплан-

тации костного мозга. Обращает 
на себя внимание и масштабность 
структуры этого подразделе -
ния: тут появились два хирур-
гических, нейрохирургическое, 
уроандрологическое, офтальмо-
логическое, педиатрическое и 
нефрологическое отделения, два 
отделения онкологии и гемато-
логии, отделения травматологии 
и ортопедии, реанимации и ин-
тенсивной терапии, трансфузио-
логии и клеточных технологий, 
дневной стационар детской онко-
логии и гематологии. Хирургиче-
ский центр рассчитан на 405 коек, 
в том числе в новом корпусе уже 
обустроены 280.

Для всего  
юга страны

Приятно, что в стороне не оста-
лись и бытовые нюансы. Найдено 
решение вопроса, где находиться 
мамам и папам, которые хотели 
бы быть рядом со своим больным 
ребенком: для пребывания роди-

телей обустроена гостиница. А 
символическую ленточку пере-
резали  зампредседателя Прави-
тельства РФ Татьяна Голикова, 
глава Минздрава страны Михаил 
Мурашко и губернатор Василий 
Голубев. Татьяна Голикова ак-
центировала, что речь идет о 
появлении не просто очередной 
новой клиники, а об одном из 
крупнейших медцентров России.

– Центр заслуженно называ-
ется инновационным, в нем со-
браны новейшие хирургические 
технологии, технологии лечения 
онкобольных, пациентов с лей-
козом. И все это делается, чтобы 
сохранить здоровье наших самых 
маленьких пациентов, – подчерк-
нула она.

Вице-премьер поблагодарила 
всех, кто причастен к появле-
нию медучреждения. А Михаил 
Мурашко отметил, что центр 
послужит очень многим юным 
пациентам.
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Михаил Корнеев, замглавы РО

Число преступлений  
с участием несовершенно-
летних в прошлом году  
в Ростовской области снизи-
лось более чем на 25%
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Артем Хохлов, замглавы РО

Количество письменных  
обращений в областное  
правительство в прошлом 
году составило всего  
19% от общего числа
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Вячеслав Василенко, вице-спикер 
донского парламента

Важно развивать племенное 
яйцеводство в России  
и на Дону в частности,  
чтобы не потерять генофонд

Светлана Мананкина,  
вице-спикер  

донского парламента
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льготная ипотека  льготная ипотека  
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квадратного метра жилья квадратного метра жилья 
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обозначают страницы,  
на которых опубликован 
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

5 июня – День эколога. Всех земляков поздравляют с праздником 
губернатор Ростовской области Василий Голубев и председатель 
Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Специалисты ведут большую работу по охране донских природных 
ресурсов, их восстановлению. И в этом деле большую помощь оказы-
вают неравнодушные граждане. Они становятся активными участника-
ми экологических событий, зачастую выступают организаторами ме-
роприятий. Благодарим вас за ответственность и неравнодушие, забо-
ту о родной земле, активное участие в сохранении природных богатств 
Дона. Желаем здоровья, добра, дальнейших успехов в работе  
и общественной деятельности!» – говорится в поздравлении.

Принцип гуманности
Президент Российской Федерации Владимир Путин поми-
ловал жительницу Ростова-на-Дону, которая за соверше-
ние преступления была осуждена к лишению свободы ус-
ловно.
– Предварительное решение по ее ходатайству выносила 
региональная комиссия по вопросам помилования в мар-
те этого года, ее поддержал губернатор Ростовской обла-
сти. Актом помилования осужденная освобождена от на-
казания в виде лишения свободы, кроме того, с нее сня-
та судимость, – отметил замгубернатора региона Михаил 
Корнеев.
Напомним, с начала года в Ростовской области рекомен-
довали помиловать 12 осужденных. Руководствуясь прин-
ципами гуманности, глава государства помиловал троих.2
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СОБЫТИЯ

Главная ячейка 
общества

В Международный день защи-
ты детей губернатор Василий 
Голубев вручил ключи от ми-
кроавтобусов многодетным 
семьям.

На областном фестивале дет-
ского творчества «Цветик-семи-
цветик» в Ростовском зоопарке 
собрались около 500 школьников. 
Семьям, в которых достойно вос-
питываются восемь и более детей, 
глава региона вручил ключи от 
микроавтобусов. За время дей-
ствия программы новый транс-
порт безвозмездно получили 
почти 200 донских семей.

– У нас в Ростовской области 
сохраняются добрые семейные 
традиции, которые переходят из 
поколения в поколение. За послед-
ние 10 лет количество многодет-
ных семей выросло в 2,5 раза, и 
сегодня их на Дону почти 50 ты-
сяч, – отметил Василий Голубев.

Глаз да глаз
Число преступлений с участи-

ем несовершеннолетних в про-
шлом году в Ростовской области 
снизилось более чем на 25%.

Речь об этом шла на торже-
ственном мероприятии, посвя-
щенном 89-летней годовщине 
со дня образования подразделе-
ний по делам несовершеннолет-
них (ПДН).

– Результатом работы инспек-
торского состава ПДН стало 
устойчивое снижение уровня 
преступности в регионе среди 
несовершеннолетних. Участие 
сотрудников этой службы в жиз-
ни юных нарушителей закона 
позволяет большинству из них 
стать законопослушными граж-
данами нашего государства, из-
бежать многих непоправимых 
ошибок, – отметил заместитель 
губернатора Ростовской области 
Михаил Корнеев.

Линейка 
расширяется

С начала 2024 года компа-
ния «Ростсельмаш» увеличила 
объем изготовления продукции 
на 53%.

Об этом сообщил заместитель 
губернатора Ростовской области 
Игорь Сорокин.

– Благодаря завершению ряда 
инвестиционных проектов с нача-
ла этого года линейка продукции 
предприятия насчитывает более 
150 моделей: зерноуборочные 
и кормоуборочные комбайны, 
тракторы, кормозаготовительная, 
посевная и почвообрабатываю-
щая техника, телескопические 
погрузчики, дорожно-коммуналь-
ная техника и т. д., – подчеркнул 
Игорь Сорокин. – Если в прошлом 
году объем производства техники 
за аналогичный период составил 
1800 единиц, то в этом году уда-
лось нарастить объем производ-
ства более чем в полтора раза. 
В части экспортных отгрузок, 
несмотря на изменение логисти-
ческих маршрутов и сокращение 
числа стран присутствия, ком-
пания на 50% увеличила объем 
поставок продукции на экспорт 
в дружественные страны.

С музыкой в сердце
В честь 150-летия со дня рож-

дения Елены Гнесиной в почто-
вое обращение вышел художе-
ственный конверт с уникальной 
новой маркой.

31 мая – день рождения знаме-
нитого педагога и пианистки, уро-
женки Ростова Елены Гнесиной. 
Тираж новой именной марки со-
ставляет 500 тысяч экземпляров. 
Также АО «Почта России» выпус-
тила 6800 почтовых карточек, на 
которых изображена литера «В» и 
портрет Елены Гнесиной. В честь 
годовщины со дня рождения пи-
анистки Почта России организо-
вала торжественную церемонию 
специального гашения. Гостями 
этого мероприятия стали замести-
тель министра культуры региона 
Полина Конышева, заместитель 
директора УФПС РО «Почта Рос-
сии» Ирина Мякинникова, дирек-
тор Детской музыкальной школы 
имени Гнесина Евгений Бутенко, 
преподаватель и хранитель музея 
истории Анна Казан.

пальных образований в Ростовской 
области, – отметил председатель 
комитета донского парламента по 
местному самоуправлению Влади-
мир Влазнев. – В связи с этим на 
нашем совещании присутствуют 
председатели представительных 
органов всей Ростовской области. 
Наши эксперты, специалисты рас-
скажут, какую работу им необхо-
димо выполнить и в какие сроки.

Владимир Влазнев подчеркнул, 
что в совещании также принимают 
участие депутаты советов Луган-
ской и Донецкой народных респуб-
лик, председатели представитель-
ных органов новых регионов. Они 
будут общаться с экспертами и, что 
самое главное, со своими коллега-
ми из Ростовской области, которые 
работают на местах. Полученный 
в результате этого общения опыт 
специалисты смогут использовать 
в своих регионах.

   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

На заседании круглого сто-
ла в Законодательном собра-
нии донского региона шла речь 
об изменениях в законодатель-
стве о местном самоуправлении.

На встрече собрались депутаты 
Заксобрания Ростовской области, 
эксперты, председатели предста-
вительных органов, в том числе 
из ДНР и ЛНР. Они побеседовали 
о новых правовых реалиях, в ко-
торых теперь предстоит работать 
муниципальным властям.

– В этом году Законодательное 
собрание приняло ряд законов, на-
правленных на изменение порядка 
формирования органов местного 
самоуправления и изменение на-

именований муниципальных 
образований. Эти законы были 
приняты с целью приведения 
в соответствие с федеральным 
законодательством региональ-
ных нормативно-правовых 
актов, а также с целью даль-
нейшего улучшения системы 
местного самоуправления. В 
частности, согласно новым 
нормам представительный 
орган муниципального обра-
зования теперь утверждает 
главу администрации из числа 
участников, представленных 
конкурсной комиссией. Глава 
администрации при этом будет 
являться одновременно и гла-
вой муниципалитета – города 
или района. Раньше эти долж-
ности занимали руководители 
представительных органов. 
Это повлечет за собой совер-
шенствование уставов муници-

Поворот к лучшему

Дрон в поле не воин

   ИННОВАЦИИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Студенты из Таганрога создают 
систему для управления дро-
нами, которые помогут агра-

риям увеличить урожайность.

Проект воспитанников Первой 
передовой школы ЮФУ победил 
на всероссийском конкурсе ро-
бототехников «Аэробот». Ребята 
смогли доказать, что разработанная 
ими технология может успешно ис-
пользоваться в сельском хозяйстве. 
Эффект впечатляет: увеличение 
урожайности до 20%, уменьшение 
использования удобрений до 5%, 
уменьшение временных колебаний 
урожайности до 50%.

– Мы трудимся над созданием де-
монстратора автономной системы 
группового применения БПЛА. Как 
она работает? Одна группа дронов 
вылетает в поле и ведет аэросъемку 
при помощи мультиспектральной 
камеры. От спутниковой она от-
личается большей детальностью. 
Например, можно узнать общее 
состояние растений, определить, 
насколько они поражены вреди-
телями. После того как первая 
группа дронов сфотографировала 
сельхозугодья, система обрабаты-
вает данные и дает команду второй 
группе – опрыскивателей. Все про-
исходит автономно, оператор лишь 
контролирует процесс, – рассказал 
руководитель студенческого на-
учно-исследовательского проекта 
Андрей Лещев-Романенко.

Важный момент: дроны не просто 
фотографируют поля и вносят удоб-
рения, система составляет подроб-
ную карту поля и строит маршрут в 
зависимости от того, какие участки 
требуют внесения удобрений или 
средств защиты, каким это надо 
в меньшей мере. Таким образом, 
полив и обработка происходят то-
чечно, что требует меньших затрат.

– Нужно еще адаптировать де-
монстратор к конкретной куль-
туре, над этим мы продолжим 
работать. На текущем этапе мы 
используем пока один вид – ози-
мую пшеницу. Предполагаемая 
площадь сельхозугодий для 
исследования – 100 га. На этой 
территории достаточно трех 
дронов, – уточнил Андрей. – Но 
есть нюансы. Одна из наших за-
дач – переплюнуть спутниковые 
снимки, у которых низкое раз-
решение. Наши беспилотники 
могут сделать более качествен-
ные, но тогда им придется лететь 
на низкой высоте и с меньшей 
скоростью, из-за чего придется 
прерывать выполнение задачи, 
чтобы вернуться на базу для 
дозаправки.

кстати

Таганрогское предприятие 
«Первое ОКБ» намерено вы-
пускать дроны для доставки 
товаров. Предприятие уже  
наладило производство пи-
лотируемых и беспилот-
ных летательных аппаратов, 
а также авиадвигателей. За-
явленная грузоподъемность 
БПЛА – 200 кг, максимальная 
дальность полета – 1000 км.

По словам Андрея, сегодня 
есть заинтересованность в дан-
ной технологии со стороны сель-
хозпроизводителей. В середине 
июля этого года планируется 
показать демонстратор потен-
циальным заказчикам. Ребята 
продумали различные форматы, 
как он может использоваться. 
Система достаточно дорогая, 
так что приобрести такой ком-
плекс сможет только крупный 
агрохолдинг. Но если предлагать 
демонстратор в качестве услуги, 
воспользоваться ею сможет и 
фермер.
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   Чтобы студенты могли познакомиться с реальными индустриальными проектами и задачами,  
в НИИ робототехники и процессов управления ЮФУ создан спецполигон для беспилотников

Защитникам Отечества
динатор Елена Перфильева 
подключила региональное 
министерство здравоохра-
нения, медико-социальную 
экспертизу и центр протези-
рования. Сотрудник фонда 
Дарья Воробьева помогла 
вдове военнослужащего с 
составлением судебного за-
явления. Фонд тесно взаимо-
действует с министерством 
труда и социального разви-
тия Ростовской области.

– Предоставление льгот 
и социальных гарантий 
участникам специальной 
военной операции и членам 
их семей является важным 
направлением работы ми-
нистерства. Наши специа-
листы постоянно находятся 
на связи с социальными ко-
ординаторами фонда, помо-
гая в решении тех или иных 
вопросов, – отметила глава 
регионального минсоцтруда 
Ирина Шувалова.

С 1 июня стартовало еще 
одно направление деятель-
ности: выдача автомоби-
лей с ручным управлением 
ветеранам спецоперации, 
лишившимся ног и не имею-
щим возможности пройти 
протезирование. Инициати-
ву председателя фонда «За-
щитники Отечества» Анны 
Цивилевой поддержал Вла-
димир Путин, поправки в 
федеральный закон Госдума 
внесла в мае. Они коснутся 
около 400 бывших воен-
нослужащих – участников 
СВО, которые вследствие 
полученной травмы прико-
ваны к инвалидному креслу 
и не могут самостоятельно 
ходить.

Региональный филиал 
фонда «Защитники Оте-
чества» работает в Рос-
тове-на-Дону по адресу: 
ул. Лермонтовская, 161. 
Контактный тел. (863) 
285-05-02.

   ПОД ДЕРЖК А

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Около 20 тысяч запро-
сов поступило в регио-
нальный филиал фонда 
«Защитники Отечества» 
за первый год его рабо-
ты. Решена большая часть 
проблем, с которыми об-
ращались люди.

Напомним, президент 
России Владимир Путин 
3 апреля 2023 года подпи-
сал указ о создании фонда 
«Защитники Отечества». С 
1 июня филиалы организа-
ции начали работу во всех 
89 регионах России. Главная 
задача фонда – адресное 
сопровождение каждого 
ветерана СВО и каждого 
члена семьи погибших. Это 
медицинская, социальная, 
психологическая реабили-
тация, организация системы 
долговременного ухода, са-
наторно-курортное лечение, 
обеспечение лекарствами и 
протезами, адаптация жи-
лых помещений, переобу-
чение, трудоустройство и 
многое другое.

– Зачастую необходимо 
содействие в получении 
удостоверения ветерана 
боевых действий, члена 
семьи погибшего ветерана, 
при назначении мер соци-
альной поддержки, юриди-
ческая и психологическая 
консультация, – подчерк-
нула руководитель регио-
нального филиала фонда 
«Защитники Отечества» 
Татьяна Карасева.

Так, для решения вопро-
сов, связанных с протезиро-
ванием и внесением измене-
ний в индивидуальную про-
грамму реабилитации вете-
рана СВО, социальный коор-

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Соцгарантии для людей
 Президент Владимир Путин подписал закон, который 
запрещает взыскание долгов с социальных пенсий по 
инвалидности и доплат к ним. 

Ограничение также распространяется на выплаты к 
пенсиям по случаю потери кормильца, которые произ-
водятся за счет федерального бюджета. До этого было 
запрещено взыскивать долги с выплат к пенсиям в тех 
случаях, когда они идут из региональных бюджетов.

Также подписан закон о создании реестра должников 
по алиментам. В документе указано, что человека, вне-
сенного в данный перечень, будут извещать в течение 
суток с момента включения в этот реестр сведений о нем. 
Через это решение ужесточается контроль над теми, кто 
злостно не выполняет свои обязательства, что в свою 
очередь позволит повысить исполняемость алиментных 
обязательств.

Нелегитимный на Украине
 Владимир Зеленский фактически узурпировал 
власть на Украине, ведь после истечения срока пре-
зидентства главарь киевского режима не обладает 
легитимностью. 

Киев нарушает основы украинской нормативно-право-
вой базы. Полномочия Зеленского истекли. Конституция 
Украины предусматривает продление полномочий Вер-
ховной рады в связи с военным положением, однако про 
продление полномочий президента из-за военного поло-
жения там ничего не сказано. 111-я статья Конституции 
Украины говорит о том, что в этом случае президентские 
полномочия передаются спикеру парламента. Киевский 
режим загнал себя в ловушку противоречий: Зеленский 
не может считаться легитимным руководителем, но он 
не намерен передавать свою власть Верховной раде. Си-
стемный кризис легитимности становится предпосылкой 
к грядущей политической катастрофе, ведь отсутствие 
легитимного руководства дает импульс киевским элитам 
к началу борьбы за власть.

Арктика ближе
 Стартовал всероссийский молодежный экологиче-
ский форум «Арктика. Лед тронулся», входящий в 
линейку платформы «Росмолодежь. События», кото-
рый собрал 450 молодых людей в возрасте от 14 до 35 
лет из всех регионов Российской Федерации. 

Развитие арктических территорий открывает безгра-
ничные возможности для самореализации подрастаю-
щего поколения. Покорение заполярных земель через 
освоение и развитие вдохновляет молодых людей. Но 
теперь это освоение происходит по новым принципам. 
Экологические проекты в северных районах позволяют 
молодым людям внести вклад в сохранение уникальной 
природы Арктики, и это становится единой целью для 
совместной работы государства, молодежи и обществен-
ных организаций.

Россия для людей

комментарий

Сегодня основным направлением явля-
ется совмещение теории и практики. Как 
это осуществляется? Зачастую мы даем 
студентам примеры практических за-
дач, исходя из реальных проектов, ко-
торые выполняются структурными под-
разделениями ЮФУ и его стратегически-
ми  партнерами. Очень эффективный ме-
ханизм, как показала практика послед-
них двух лет, – проект передовых инже-
нерных школ, и так как ЮФУ – его актив-
ный участник, у нас большое количество 
партнеров, в частности Уральский завод 
гражданской авиации, группа компаний 
«Кронштадт». Чтобы наши ребята могли 
познакомиться с их текущими проектами 
и задачами, в НИИ робототехники и про-
цессов управления ЮФУ создан спецпо-
лигон для беспилотников. Мы ориенти-
руемся на разработку автономных БПЛА, 
пытаемся исключить оператора из про-
цесса управления дрона. Именно в этом 
направлении реализуем проект, направ-
ленный на гражданский сектор, – раз-
рабатываем группу сельхоздронов. Та-
кие проекты в мире существуют, но уни-
кальность нашего в том, что, во-первых, 
обработку сельхозугодий будет вести 
именно группа с минимальным участи-
ем оператора; а во-вторых, мы пытаем-
ся использовать огромный научно-прак-
тический опыт команды Академии био-
логии и биотехнологии им. Д.И. Иванов-
ского ЮФУ, возглавляемой профессором 
Татьяной Минкиной. Они разработали 
эффективные научные подходы, позво-
ляющие по анализу состояния почв про-
гнозировать будущую урожайность. Мы 
хотим, чтобы на основе сбора данных 
группой БПЛА одновременно велось ин-
теллектуальное исследование состояния 
почв и растений, и мы предоставляли бы 
заказчику более детальный прогноз со-
стояния посевов и практические реко-
мендации по повышению урожайности.
Евгений Косенко, заместитель дирек-
тора НИИ робототехники и процес-
сов управления Южного федерального 
университета
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Обратная связь
   ИНТЕРВЬЮ

Сергей ПЕТРОВ
office@don.media

Как выстраивается коммуника-
ция жителей области и органов 
власти? Какие тренды прослежи-
ваются в этом направлении? По-
чему именно сейчас госдиджитал 
проходит важную стадию раз-
вития? Об этом и многом другом 
в интервью «Молоту» рассказал 
заместитель губернатора Ростов-
ской области Артем Хохлов.

Каждое пятое письмо –  
по старинке на бумаге

 – Эффективная коммуника-
ция граждан и власти – залог 
стабильного общества. Артем 
Андреевич, давайте поговорим 
о работе с обращениями граж-
дан в Ростовской области. Как 
выстроено это взаимодействие? 
Какие формы подачи обращений 
действуют сейчас? 

– У жителей Ростовской обла-
сти есть широкие возможности 
для направления обращений в 
исполнительные органы и органы 
местного самоуправления. Суще-
ствует традиционная форма пода-
чи обращений – это письменные и 
устные форматы, а также письма 
через «Электронную приемную». 
Но с развитием информацион-
ных технологий традиционные 
письма потихоньку сдают пози-
ции. На первый план выходят об-
ращения через социальные сети 
на официальные аккаунты орга-
нов власти и должностных лиц, а 
также платформу обратной связи 
(ПОС) через портал госуслуг.

Для сравнения приведу стати-
стику: количество письменных об-
ращений граждан в Правительство 
Ростовской области в прошлом 
году составило всего 19% от обще-
го числа поступивших. А основной 
пласт, 81%, составили обращения 
через соцсети.

Использование социальных 
сетей позволяет, с одной сто-
роны, снимать социальную на-
пряженность за счет того, что 
граждане видят, что о проблеме 
нам известно и мы работаем над 
ее решением. С другой стороны, 
это повышает уровень доверия к 
власти, постольку люди видят в 
информационном пространстве 
реакцию на обращения в виде 
разъяснений или планов по ре-
шению проблем.

И наконец, взаимодействие в 
социальных сетях делает руко-
водителей органов власти и глав 
муниципальных образований до-
ступнее. Прямая коммуникация с 
гражданами в этой среде позволяет 
решать такие проблемы, как яма 
на дороге или неубранный мусор 
у подъезда, на местном уровне без 
письменных или устных обраще-
ний в администрацию.

 – Действительно, социальные 
сети стали востребованной пло-
щадкой для жителей региона. 
Может быть, есть статистика, 
растет ли количество обращений 
ввиду того, что это стало значи-
тельно доступнее? 

– Конечно, статистику обращений 
мы ведем на постоянной основе. За 
прошедший год в Правительство 
Ростовской области поступило 
176 168 сообщений и обращений, 
что на 76% больше, чем в 2022 году. 
Хочу обратить внимание на то, что 
увеличение количества обраще-
ний не означает, что стало больше 
проблем или вопросов. Здесь дело в 
удобстве для граждан, ведь гаджет с 
доступом в интернет всегда под ру-
кой у основной части населения. И 
написать обращение – дело несколь-
ких минут, порою даже секунд.

Популярность соцсетей обус-
ловлена несколькими факторами. 
Во-первых, интернет-аудитория 
Ростовской области составляет 
приблизительно 2,8 млн поль-
зователей. Во-вторых, в регионе 
развита система госпабликов, на 
данный момент ведется более 5500 
официальных сообществ исполни-
тельных органов и учреждений. 
Кроме того, по поручению губерна-
тора Ростовской области Василия 
Голубева у всех членов областного 
правительства и руководителей 
муниципальных образований от-
крыты телеграм-каналы с возмож-
ностью оставить обращение или 
комментарий. Особое внимание 
уделяется оперативности отработ-
ки сообщений: первичные ответы 
на обращения в настоящее время 
публикуются в течение трех часов. 
Это один из самых лучших показа-
телей среди всех субъектов страны.

Подытожу: если ответ на тради-
ционное письменное обращение 
заявитель получает в течение 30 
дней, то реакцию в социальных 
сетях заявитель получает макси-
мально быстро.

Хочу отметить, что из всех за-
данных в соцсетях вопросов 70% 
решены положительно, по 20% 
даны подробные разъяснения и 
10% не требовали ответа.

Во главе угла – ЖКХ
 – Артем Андреевич, ведется 

ли анализ поступивших обраще-
ний? Есть ли топ тем, по которым 
люди чаще всего оставляют сооб-
щения или обращения? 

– Да, такой анализ ведется по-
стоянно. Приведу пример. В 2023 
году первой по актуальности была 
тема ЖКХ. По этому направлению 
поступило около 30% всех обра-
щений. Увеличение количества 
обращений по данной теме было 
зафиксировано в конце года и обус-
ловлено аварийными ситуациями, 
возникшими в связи со сложными 
погодными условиями, которые 
повлекли за собой перебои в подаче 
электроэнергии.

Вторая по актуальности – тема 
дорожного хозяйства. К примеру, 
в зимний период граждане направ-
ляют сообщения о необходимости 
расчистки дорог от снега и наледи. 
А после зимнего периода поступа-
ют обращения о неудовлетвори-
тельном состоянии дорог.

Третье место занимает тема 
благоустройства. Это сообщения, 
касающиеся уборки общественных 
территорий, установки детского 
оборудования, содержания зеле-
ных насаждений и т. д.

активности жителей и проблемати-
ки конкретной территории. Резуль-
таты анализа ложатся в основу те-
матических приемов, проводимых 
руководителями исполнительных 
органов на постоянной основе. 
Опыт проведения тематических 
приемов по наиболее актуальным 
для граждан вопросам перенят и 
главами муниципальных образо-
ваний.

 – Давайте вернемся к теме сро-
ков ответа на обращения. 

– Мы работаем над сокращением 
сроков рассмотрения не только для 
обращений из социальных сетей, 
но и для вопросов, поданных через 
платформу обратной связи, а также 
для письменных и электронных об-
ращений. Не каждый вопрос можно 
рассмотреть оперативно, порой 
для объективного рассмотрения и 
поиска пути решения требуются 
обстоятельное изучение проблемы, 
направление запросов в соответ-
ствующие органы, выезды на место 
и т. д. В таких случаях обращения 
рассматриваются в предусмотрен-
ный законом 30-дневный срок.

Не стану скрывать, в ходе мо-
ниторинга выявляем факты на-
рушения сроков рассмотрения 
обращений, это объясняется в том 
числе ростом их количества: за по-
следние три года число обращений 
увеличилось в три раза.

Но мы активно работаем над 
решением этого вопроса. Все об-
ращения, в том числе сроки их 
рассмотрения, стоят на контроле 
в исполнительных органах, а кол-
лективные и социально значимые 
дополнительно контролируются 
правительством.

На постоянной основе проводит-
ся мониторинг организации работы 
с обращениями граждан в органах 
власти, в ходе которого выявляют-
ся системные ошибки в этой работе 
и вырабатываются общие подходы 
по их решению. В частности, по 
итогам последнего мониторинга 
введена система упреждающего 
контроля, задача которого – со-
кратить сроки подготовки ответа, 
чтобы предусмотреть время для 
контроля его полноты и качества.

Спасать детские жизни
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– Сегодня такой колоссальный с 
фактически самыми передовыми 
технологиями корпус вливается 
в систему оказания помощи не 
только детям Ростовской области. 
Здесь будут получать помощь де-
тишки из 55 регионов. А 787 тысяч 
детей Ростовской области теперь 
защищены благодаря такой ин-
фраструктуре и персоналу, кото-
рый уже умеет работать на этом 
оборудовании, – пояснил глава 
Минздрава.

– Сегодня важнейший день для 
детского здравоохранения Ростов-
ской области и всего юга России: 
начинает работу детский хирур-
гический центр инновационных 
технологий. Если дети здоровы, 
счастливы, если они имеют воз-
можность учиться, воплощать свои 
мечты – значит, и государство, и 
взрослые все делают правильно, – 
отметил Василий Голубев.

Нет права  
оставаться в стороне

А еще одной кульминацией дня 
стало вручение наград донским 
медикам. Ведь, как акцентировал 
Василий Голубев, ультрапередовое 
оборудование и новая больница 
сами по себе не панацея, этого не-
достаточно для спасения здоровья 
и жизней.

– Зато это по плечу вам – высоко-
классным медицинским специали-
стам, чутким и грамотным, – под-
черкнул Василий Голубев.

Государственными и ведом-
ственными наградами отметили 
17 медиков. В частности, орден 
Пирогова вручили Борису Гур-
кину, главврачу Новочеркасской 
горбольницы скорой медпомощи, 
травматологу, депутату облпар-
ламента, который не единожды 
становился героем публикаций 
«Молота». С начала СВО он уже 
несколько раз в свой отпуск безвоз-
мездно отправлялся «за ленточку» 

медиком-волонтером: оперировал в 
госпиталях и больницах раненых 
бойцов и мирных жителей. Более 
того, со временем вдохновил сво-
им примером коллег из ГБСМП 
Новочеркасска. Поэтому теперь 
на Донбасс из казачьей столицы 
отправляется уже целый десант 
людей в белых халатах.

– С начала СВО у меня и мыс-
ли не было оставаться в стороне, 
быть безучастным. Чтобы страна 
одержала победу, каждый должен 
помочь – кто чем может. Моя леп-
та в том, чтобы оперировать «за 
ленточкой», я продолжу это делать 

и дальше. Некоторые пациенты, 
конечно, помнятся особенно. Это, 
к примеру, два бойца из ЛНР. У 
одного было тяжелое ранение пле-
ча, у другого – сложные переломы 
обеих ног, ему грозила ампутация. 
Я рад, что наша команда сумела 
помочь обоим – сохранили руку, 
ноги, эти люди смогут полноцен-
но жить,– поделился с «Молотом» 
Борис Гуркин.

Многие награжденные отдали 
профессии десятки лет жизни.

– Еще когда я училась в медвузе, 
то пошла работать санитаркой, хо-
телось узнать нюансы всех звеньев 
медицины. А с 2007 года тружусь 
врачом, – рассказала завотделени-
ем детской горбольницы № 1 Рос-
това Ирина Колесникова.

А после Татьяна Голикова и Ми-
хаил Мурашко еще и пообщались 
по душам со студентами Ростов-
ского медуниверситета.

На заре  
донской авиации

Прорыв  
имени Брусилова

   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

«Молот» продолжает публика-
цию материалов, посвященных 
100-летию гражданской авиа-
ции Дона. Сегодняшний наш со-
беседник – командир самолета 
Ту-154 Павел Толченов.

Рассказывая об истоках дон-
ской авиации, необходимо отме-
тить, что источников информа-
ции оказалось всего три. Первый 
– это журнал «Донская волна» за 
август 1919 года. Там рассказано о 
полковнике Русского император-
ского военно-воздушного флота, 
начальнике донской авиации Вя-
чеславе Баранове. Это была пер-
вая и единственная публикация, 
которая оставалась неизвестной 
для историков до конца XX сто-
летия. Портрет Баранова даже 
был вынесен на обложку издания.

Второй источник – неопубли-
кованные воспоминания полков-
ника Баранова. По ним можно 
судить о высоком моральном 
духе русских военных летчиков. 
Перелеты к восставшим казакам 
Верхне-Донской области в 1918 
году предвосхитили появление 
в отечественной авиации нового 
вида воздушных войск – транс-
портной военной авиации.

Третий источник – книга 
Валерия Томича «Русские воз-
душные силы». Валерий Ми-
лованович (1914–2013) – инже-
нер, историк русской авиации, 
жил в Сан-Франциско. Собрал 
уникальный архив. «В далекие 
годы моего отрочества, начитав-
шись рассказов о подвигах союз-

ных и вражеских летчиков-асов 
в Первую мировую войну 1914–
1918 годов, я был поражен пол-
нейшим отсутствием каких-ли-
бо упоминаний о действиях 
русской авиации в этот период. 
Моим единственным желанием, 
когда я сел за создание этого 
труда, было сохранить от исчез-
новения не только историческое 
прошлое русских воздушных 
сил и все относящееся к нему, 
но и отметить героизм офицеров 
и нижних чинов авиации и воз-
духоплавания России», – пишет 
Томич. Он собрал 5700 биогра-
фических справок. Благодаря 
этому у многих героев русской 
авиации появилась возможность 
выйти из тины забвения.

В конце 2011 года Валерий 
Томич передал свою коллекцию 
материалов в Дом русского зару-
бежья им. А. Солженицына (Мо-
сква). Но он не дожил до издания 
своих архивных материалов, хотя 
и прожил 99 лет. Такова судьба.

– Массив подлинных докумен-
тов, относящихся к эпохе первых 
десяти лет русской авиации, очень 
невелик. Мы надеемся, что бла-
годаря усилиям общественной 
организации «РОАО-ДОНАВИА» 
и Института истории и междуна-
родных отношений ЮФУ руко-
пись полковника Баранова будет 
опубликована. Уверены, что это 
окажется стимулом в поисках и 
публикациях новых, неизвест-
ных доселе документов в архивах 
России и за рубежом, касающихся 
авиации Дона. Они войдут в боль-
шое фундаментальное издание, 
которое готовит сейчас группа 
донских ученых и авиаторов, – 
подчеркнул ветеран «Донавиа» 
Павел Толченов.

   ПАМЯТНЫЕ Д АТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

4 июня – памятная дата воен-
ной истории России. В этот день 
в 1916 году в ходе Первой ми-
ровой войны началось наступ-
ление русских войск под коман-
дованием Алексея Брусилова.

Большое наступление русской 
армии летом 1916 года было нача-
то по личной инициативе главно-
командующего армиями Юго-За-
падного фронта генерал-адъю-
танта Брусилова, который тяжело 
переживал поражения 1915 года 
и установившееся позиционное 
противостояние. Атака по всей 
линии фронта была новым словом 
в военном искусстве. Эту идею 
не восприняли в Ставке. Тем не 
менее Брусилов настоял на своем.

Главный удар был нанесен в 
направлении Луцка 8-й армией 
под командованием генерала 
Алексея Каледина. Успех был 

   Пилот Ту-154 Павел Толченов входит в группу авторов издания 
об истории донской авиации

ошеломляющий. Прорвав фронт 
на 16-километровом участке, 
русские войска ра зг ромили 
4-ю австро-венгерскую армию 
эрцгерцога Иосифа Фердинан-
да, отбросив противника на 
80–120 км. Войска Брусилова 
заняли почти всю Волынь, Бу-
ковину и часть Галиции. Немцы 
с трудом остановили этот про-
рыв, сняв 35 дивизий с Запад-
ного фронта.

Общие потери Австро-Венгрии 
и Германии к концу наступатель-
ной операции русской армии со-
ставили более 1,5 млн человек. 
Потери русских войск составили 
около 500 тысяч.

Итогом Брусиловского проры-
ва стал переход стратегической 
инициативы к Антанте. На ее сто-
роне в войну вступила Румыния, 
чтобы не упустить свой кусок по-
слевоенного дележа территорий. 
Летом 1916 года генерал Брусилов 
заявил в интервью журналистам, 
что победа союзников наступит 
в августе 1917 года. Но история 
пошла другим путем.

Знания, которые пригодятся
Весенняя всероссийская акция «Неделя без турникетов», направленная на формирование сис-
темы профориентации, прошла в Ростовской области, как и по всей стране, уже в девятый раз. 
В этом году донской регион стал лидером по количеству участников: всего за месяц в акции при-
няли участие 55 525 школьников и студентов вузов и ссузов.
По словам министра промышленности и энергетики Ростовской области Андрея Савельева, 
акция «Неделя без турникетов» в высшей степени востребована и представляет интерес 
как для высших и средних учебных заведений, так и для предприятий.
– Рост объемов производства и ввод новых мощностей на донских заводах требуют новых  
молодых специалистов, – прокомментировал глава регионального минпромэнерго.  
– Так что посещение действующих предприятий, общение с профессионалами, прямой  
доступ к ценной информации о востребованных специальностях, принятие решений  
о стажировке или практике – все это шаги к будущей карьере сегодняшней молодежи.

факт

Рассмотрение каждого обра-
щения, независимо от того, 
 каким способом оно поступи-
ло, нацелено на максимальную 
результативность решения во-
просов граждан. И ни одно об-
ращение, независимо от фор-
мы поступления, не останется 
без ответа.

   Артем Хохлов: «Из всех заданных в соцсетях вопросов 70% решены 
положительно»
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Следует отметить, что часть во-
просов носит сезонный характер. 
Так, весной растет число обраще-
ний по ремонту дорог, летом – о 
перебоях в водоснабжении, осенью 
– о проблемах в теплоснабжении, 
зимой – об уборке территории от 
снега.

Чтобы оперативно принимать 
управленческие решения по наи-
более волнующим жителей нашего 
региона вопросам, мы тесно рабо-
таем с руководителями городских 
округов и муниципальных районов 
Ростовской области. Понимаем, 
что можно и нужно прогнозировать 
ряд проблемных вопросов, кото-
рые станут темой для обращений. 
И сейчас стараемся действовать 
наперед – принимаем возможные 
меры и оперативно информируем 
граждан о планах по решению ак-
туальных проблем.

Добавлю, что по поручению 
губернатора региона Василия 
Голубева ведется мониторинг 
обращений из всех источников, 
на основе которого выявляются 
«болевые точки» муниципальных 
образований с учетом социальной 
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Кроме того, Татьяна Голикова 
и Михаил Мурашко в сопрово-
ждении Василия Голубева по-
бывали в детской поликлини-
ке Железнодорожного райо-
на Ростова, осмотрели мед-
кабинеты и палаты дневно-
го стацио нара, центр реаби-
литации.
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   Медик – это не просто профессия, но и призвание



новости

с Еленой
Бондаренко

Склад с мезонином
В 2025 году в Ростове откроется новое складское помещение круп-
ного маркетплейса. Это создаст дополнительные рабочие места 
в регионе.
– В марте количество отгруженных заказов с нашего склада в Рос-
тове-на-Дону выросло в 2,5 раза год к году. В этом году мы также 
запустили новые транзитные направления в регион из Санкт-
Петербурга, Самары, Екатеринбурга, Нижнего Новгорода и Казани, 
так что потребность в новых слотах хранения ощутимо возросла, – 
отметил операционный директор маркетплейса Александр Костин.
Обновленный склад будет вмещать более 16 млн позиций  товаров. 
Кроме мезонина, полезная площадь которого составит  почти 
68 тыс. кв. м, здесь появится помещение с особым температурным 
режимом.

Коммерсанты одалживают
В первом квартале донские компании и предпринима-
тели получили от банков более 292 млрд рублей кре-
дитных средств. Больше всего кредитов предоставле-
но организациям торговли, пищевой промышленности 
и сельского хозяйства. В итоге кредитный портфель 
компаний и предпринимателей региона на 1 апреля 
достиг почти 861 млрд рублей, прибавив за год 7,5%.
– В основном рост кредитования вызван увеличе-
нием спроса малых и средних предприятий на заем-
ное финансирование, – отметила управляющий отде-
лением по Ростовской области Банка России Наталья 
Леонтьева.
Рост произошел в том числе благодаря льготным про-
граммам и расширению проектного финансирования.
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Знойные дебаты

Кадры в «квадрате»

В мэрии заявляют, что 
летом перевозчики обяза-
ны выпускать на маршру-
ты автобусы с работающи-
ми кондиционерами.

– Система кондициони-
рования воздуха обязана 
обеспечивать температур-
ный режим, при котором в 
салоне должно быть не бо-
лее +25 градусов Цельсия. 
В случае некомфортной 
температуры в автобусе 
пассажирам необходимо 
обратиться к водителю с 
просьбой включить кон-
диционер или отрегулиро-
вать температуру, – объяс-
нила Мария Петрова.

пилотного проекта субси-
дируется покупка кварти-
ры на первичном рынке по 
ставке до 1% годовых на 
10 лет.

– С начала действия про-
екта господдержку полу-
чили 56 отличников: 39 
педагогов и 17 врачей, – 
уточнили в Агентстве жи-
лищных программ Ростов-
ской области.

Большинство новоселов 
– 41 отличник – восполь-
зовались господдержкой в 
2023-м. Заявки от молодых 
специалистов в этом году 
еще продолжают поступать. 
Скоро их начнут принимать 
и от врачей-фельдшеров и 
педагогических работников 
со средним профессиональ-
ным образованием.

– По поручению губерна-
тора региональным прави-
тельством принято реше-
ние о расширении катего-
рий участников пилотного 
проекта, – отметили в об-
ластном Агентстве жилищ-
ных программ.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Лето только началось, 
а в ростовском обществен-
ном транспорте уже зафик-
сировали 40 нарушений, 
связанных с неисправной 
работой кондиционеров.

Об этом «Молоту» со-
общили в мэрии, уточнив, 
что сотрудники городского 
департамента транспорта 
отправились в специальные 
рейды вместе с госавтоин-
спекторами.

– По всем выявленным на-
рушениям в адрес перевоз-
чиков направлены претен-
зии о необходимости неза-
медлительного приведения 
подвижного состава в со-
ответствие с требованиями 
муниципальных контрак-
тов, – отметила начальник 
профильного управления 
ростовской администрации 
Мария Петрова.

Сотрудники департамен-
та транспорта сейчас про-
водят повторные проверки.

Как стало известно наше-
му изданию, в настоящее 
время в донской столице 
оборудование автобусов 
системой кондициониро-
вания не предусмотрено 
только на одном маршруте 
– № 38 (на этом направлении 
общественный транспорт 
курсирует от Главного авто-
вокзала до Института серви-
са и обратно). В мэрии уточ-
няют, что это временный 
муниципальный контракт. 

– На всех прочих му-
ниципальных автобусных 
маршрутах Ростова-на-Дону 
муниципальными контрак-
тами предусмотрено обору-
дование всех транспортных 
средств системой кондицио-
нирования воздуха, – под-
черкнула Мария Петрова.

   ГОСПОДДЕРЖКА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В этом году 100 отлич-
ников станут новоселами 
благодаря специальной 
льготной программе.

Как стало известно «Мо-
лоту», 15 из них уже купили 
квартиры. Еще 28 молодых 
специалистов находятся в 
поиске подходящего жилья, 
которое можно приобре-
сти по пилотному проекту 
«Ипотека для вузовских 
выпускников-отличников 
под 1% годовых».

Уникальную для всей 
страны программу в дон-
ском регионе запустили с 
января 2023 года. Она по-
зволяет стать новоселами 
врачам и педагогическим 
работникам, которые полу-
чили высшее образование 
с отличием c 2021 года и 
не имеют в собственности 
жилья на Дону. Участникам 

– Сейчас в массовом строи-
тельстве преобладают маленькие 
квартиры. По идее, они должны 
быть дешевыми, однако это да-
леко не так. При строительстве 
именно такого жилья расходу-
ется пространственный ресурс 
города, который является не-
восполнимым. Сейчас качество 
жилья, которое возводится, к 
сожалению, никаким образом не 
регулируется. Пока в приоритете 
количество, – посетовал Алексей 
Полянский.

Как считает заместитель ге-
нерального директора Регио -
нальной корпорации развития 
Игорь Далаксакуашвили, иде-
альной была бы ситуация, когда 
застройщики начнут создавать 
микрорайоны, в которых будут 
не только школы, детские сады 
и поликлиники. 

– Дом со школой – это далеко 
еще не город. Не может быть го-
рода без парка и театра, – сказал 
Игорь Далаксакуашвили.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

С 1 июля, когда перестанет дей-
ствовать льготная ипотека, 
на рынке недвижимости России 
прогнозируется затишье продол-
жительностью до полугода.

– Как показывает аналитика, 
начиная с 2019 года льготная 
ипотека подняла стоимость 
квадратного метра на пер-
вичном рынке как минимум 
на 30%. А что будет с ценами 
после 1 июля? И не разорятся 
ли застройщики, которые не 
смогут продавать квартиры по 
таким ценам без господдержки? 
– задала тон дискуссии вице- 
спикер донского парламента 
Светлана Мананкина на кон-
ференции «Устойчивый город 
здесь и сейчас», организованной 
изданием «Эксперт-Юг».

Сейчас на Дону в статусе не-
проданных остается 42% квартир 
в новостройках, сообщил генди-
ректор ООО «Институт развития 
строительной отрасли» Кирилл 
Холопик. Аналогичная ситуация 
наблюдается и в целом по стране.

– Основная доля новостроек 
реализуется благодаря ипотеке с 
господдержкой. Конечно, когда 
ее отменят, будет провал продаж 
длительностью месяца три или 
даже полгода. Ситуация не изме-
нится, пока не станет понятно, 
как продавать квартиры в новых 
условиях, – уверен руководитель 
программы «Семейный капитал» 
Евгений Ткачев.

По его словам, покупателями 
останутся молодые семьи, а так-
же педагоги, медики, айтишники 
и участники СВО.

В новых условиях важно изме-
нить и условия застройки, уверен 
председатель правления региональ-
ного отделения Союза архитекто-
ров России Алексей Полянский. 

Застройщики перестроятся

   Таганрогская птицефабрика, восстановившись после вспышки птичьего гриппа, производит ежегодно 
около 275 млн штук яиц

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Из-за постоянной угрозы 
вспышек высокопатоген-
ного гриппа птицефабри-

ки не только донского региона, 
но и всей страны не могут разви-
ваться полноценно. Спасти ситуа-
цию может вакцинация в про-
мышленных масштабах, уверены 
представители отрасли.

Укол отрасли
В 2023 году специалисты Рос-

сельхознадзора зафиксировали 
75 вспышек высокопатогенного 
гриппа птиц в 29 регионах страны. 
Ростовской области в этом списке 
не оказалось.

Однако на таганрогской птице-
фабрике о птичьем гриппе знают 
не понаслышке. Именно сюда от-
правились донские парламентарии, 
чтобы увидеть, как предприятие 
восстановилось после вспышки 
опасного вируса, произошедшей 
в 2020 году. Сейчас птицефабрика 
производит от 720 тысяч до 800 ты-
сяч штук яиц в сутки. В год полу-
чается около 275 млн штук.

– Самая большая беда, которая 
может случиться на птицефа-
брике как яичного, так и мясного 
направления, – это птичий грипп, 
– заявил директор ОАО «Птице-
фабрика Таганрогская» Илья Пе-
ретятькин. – Важно, чтобы офи-
циально разрешили вакцинацию 
от высокопатогенного гриппа и на 
промышленном поголовье. Это же 
как с коронавирусом было: когда ты 
заболеешь, просто вопрос времени. 
Сейчас на рынке есть вакцины, но 
их реализуют практически из-под 
полы. Нужно, чтобы контролиру-
ющие органы проверяли их актив-
ность и иммунитет у птицы.

Сейчас прививки от так назы-
ваемого птичьего гриппа офи-
циально разрешены только тем 
пернатым, которые содержатся в 
личных подсобных хозяйствах. 
Донские депутаты однажды уже 
предлагали запустить вакцинацию 
и в промышленном птицеводстве. 

Они заручились поддержкой пти-
цеводов всей страны. Однако на фе-
деральном уровне эта инициатива 
движения не получила.

– Находят разные причины для 
отказа: от потенциального вре-
да потребителю до экспортных 
ограничений. При этом более 50 
стран, в том числе Китай, приви-
вают поголовье в промышленном 
птицеводстве, – отметил, обща-
ясь с журналистами, заместитель 
председателя Законодательного 
собрания Ростовской области – гла-
ва комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

Ставка бьёт по яйцам
По словам Ильи Перетятькина, 

если еще несколько лет назад при 
определенных финансовых затра-
тах восстановить поголовье после 
гриппа было возможно, то сейчас 
это практически нереально, потому 
что остался только один репродук-
тор в Свердловской области.

– Если и там что-то произойдет, 
то вся Россия останется без яйца. 
Его придется закупать в других 
объемах и по другой цене в Тур-
ции, Азербайджане и Белоруссии, 
– объяснил масштабы проблемы 
Илья Перетятькин.

Ситуация осложняется и ключе-
вой ставкой, которая сейчас нахо-
дится на уровне 16%. Птицеводы 
просто не берут коммерческие кре-
диты для развития и модернизации 

своих предприятий, которые могли 
бы способствовать росту выпуска 
продукции.

– Мы видели, как яйцо привозят 
на склад с помощью тележек, а 
можно было бы организовать до-
ставку на специальном конвейере 
прямо из птичника. Но только 
одна сортировочная машина стоит 
300 млн рублей. Конечно, ни одно 
предприятие не потянет кредит под 
16% для ее приобретения, – конста-
тировал Вячеслав Василенко.

По его словам, и этот вопрос 
нуждается в тщательной проработ-
ке. Очевидно, что отрасли, которая 
в АПК является одной из перспек-
тивных и быстро развивающихся, 
необходима господдержка.

Несушкам в помощь
Вячеслав Василенко уверен, что 

важно развивать племенное яйце-
водство в России и на Дону в част-
ности, чтобы не потерять генофонд.

– Это направление было утеряно, 
потому что считали, что в случае 
необходимости можно будет завез-
ти яйцо с Запада, но сегодня мы 
столкнулись с этой проблемой. Я 
уверен, что репродуктор можно 
создать на базе одной из крупных 
донских птицефабрик, – рассказал 
«Молоту» вице-спикер донского 
парламента.

Как стало известно нашему изда-
нию, до вспышки птичьего грип-
па на территории таганрогской 
птицефабрики был собственный 
инкубаторий.

– Пока мы его не восстановили. 
Дело в том, что сейчас не так про-
сто найти подходящих родителей, 
поэтому корпуса, созданные под 
инкубаторий, пустуют, – уточнил 
Илья Перетятькин.

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ф
от

о 
ав

то
ра

Гектары внимания
Южные регионы страны уже 

готовы к старту уборочной 
кампании.

Об этом стало известно на сове-
щании, которое провел замглавы 
сельского хозяйства РФ Андрей 
Разин.

На повестке – работа отрасли 
после возвратных заморозков, от 
которых пострадали посевы в Рос-
товской и Волгоградской областях.

По данным аграрного ведомства 
страны, неблагоприятные погод-
ные условия привели к гибели 
части посевов зерновых, кукурузы, 
сахарной свеклы, подсолнечника и 
других культур, что потребовало 
их пересева.

По словам Андрея Разина, в но-
вых реалиях важно получить мак-
симальную урожайность с каждого 
засеянного гектара.

Напомним, что на юге страны 
выращивается около 27% зерновых 
и зернобобовых культур, 22% са-
харной свеклы, более 21% маслич-
ных культур, 45% овощей и 44% 
плодов и ягод от общего объема 
по России.

QR-код для ревизора
Предпринимателям могут 

разрешить не пускать инспек-
торов на объекты без QR-кода о 
проверке.

Об этом сообщается на офици-
альном сайте уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в 
Ростовской области Олега Дерезы.

В Госдуму внесены поправки к 
федеральному закону о госконтроле. 
Одна из них позволит бизнесменам 
на законных основаниях отказать 
инспектору в доступе на объекты 
контроля и к документам, если у 
него нет QR-кода для прямого пере-
хода в Единый реестр контрольных 
(надзорных) мероприятий.

Упрямые медали
На Российской выставке пле-

менных овец и коз донские овце-
воды завоевали девять медалей.

В дагестанский Каспийск съеха-
лись представители 66 хозяйств из 
10 регионов страны. От донского 
региона на выставку отправились 
специалисты из Сальского, Моро-
зовского, Ремонтненского и Мил-
лютинского районов.

По данным донского минсель-
хозпрода, больше всего титулов 
досталось сальскому племенному 
заводу по разведению овец. За 
выращивание баранов сальской 
породы они заслужили аттестат 
I степени и золотую медаль. Ана-
логичные награды завоевали и за 
так называемого ремонтного ба-
рана, который становится частью 
родительского стада.

В целом племенные организации 
донского региона привезли из Ка-
спийска по три золотые, серебря-
ные и бронзовые медали.

С резюме –  
на ярмарку

28 июня на Дону проведут фе-
деральный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства.

С помощью регионального этапа 
новую работу нашли 586 специа-
листов, уточнили в управлении 
Государственной службы занятос-
ти населения Ростовской области. 
Тогда были представлены вакансии, 
приоритетные для экономики дон-
ских предприятий. Ценные кадры 
разыскиваются для промышленной, 
сельскохозяйственной, строитель-
ной отраслей, а также в сферы ин-
формационных технологий и обо-
ронно-промышленного комплекса.

Бизнесмены  
ходят в школу

Продолжатели династии рос-
товских предпринимателей Вар-
вара Корнецкая и Дмитрий Кри-
воротов победили в федераль-
ном проекте «Надежды бизнеса 
России».

Это испытание Торгово-про-
мышленная палата РФ проводила 
среди представителей семейных 
предприятий в возрасте от восьми 
до 14 лет со всей страны.

Ожидается, что в очередном кон-
курсе будут участвовать 55 наслед-
ников из 39 семейных компаний из 
19 регионов страны.

цифра

1034  
единицы транспорта 
оборудованы кондицио-
нерами на муниципаль-
ных маршрутах Ростова

Если договориться не 
получится, ростовчанам, 
измученным духотой, при-
дется звонить в кол-центр 
городского центра управ-
ления пассажирскими пе-
ревозками по телефону 
8-800-222-76-76. В мэрии 
утверждают, что бесплат-
ные звонки будут прини-
мать круглосуточно.

– Необходимо сообщить 
государственный реги-
страционный номер транс-
портного средства, номер 
маршрута, дату и время 
поездки, – уточнила Ма-
рия Петрова.

Накануне лета главы 
транспортных предприя-
тий Ростова провели «до-
полнительный инструктаж 
с водительским составом», 
напомнив, что необходимо 
обеспечивать «норматив-
ный температурный ре-
жим в салоне автобусов».

кстати

Курица начинает нести яйца, 
когда ей исполняется 115–125 
дней.
– В возрасте несушки 600 дней 
яйцо становится хрупким, по-
этому эта курица уступает до-
рогу молодой птице, – расска-
зал Илья Перетятькин.

факт

После новогодних и майских 
праздников и после Пасхи про-
исходит традиционное сниже-
ние стоимости куриного яйца, 
объяснил «Молоту» Илья Пере-
тятькин. Осенью же ценник не-
избежно повышается из-за се-
зонного фактора.
– Иногда мы сравниваем себя 
с рынком нефти. Ведь нефть 
продается по той цене, по кото-
рой ее могут продать и купить. 
Так и с яйцом – мы не продаем 
его круглый год, например, по 
120 рублей за десяток, – отме-
тил Илья Перетятькин.

Как не сложить  Как не сложить  
крыльякрылья    В мэрии заявляют, 

что летом перевозчи-
ки обязаны выпускать 
на маршруты автобусы 
с работающими конди-
ционерами
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Открытое первенство по прыжкам в высоту на призы уроженки Азова, леген-
дарной советской прыгуньи в высоту, первой в СССР чемпионки мира в этой 
дисциплине Тамары Быковой проведут в спорткомплексе им. Э.П. Лакомова 
11 июня. Организовали турнир по инициативе спортивной общественности  
города, он соберет атлетов из всех уголков донского региона.

2. Зверево
Идет проектирование капремонта детского сада № 12 «Светлячок». 
По данным горадминистрации, уже проведены обмеры и обследова-
ние здания, разработаны искомые архитектурные решения. Закончить 
разработку локально-сметной документации должны к ноябрю.

3. Новочеркасск
Театрализованную уличную акцию «От Пушкина к Пушкинской» 
6 июня, в день рождения Александра Сергеевича, проведут на открытой 
площадке библиотеки им. А.С. Пушкина. Поучаствовать в этом ярком про-
светительском мероприятии приглашаются все почитатели творчества 
поэта. В программе: костюмированное шествие, чтение стихов, выступле-
ние преподавателей и учеников детской музшколы им. Чайковского, вик-
торина по произведениям Пушкина.

4. Новошахтинск
В парке «Город детства» продолжают претво-
рять в жизнь проект «Аллея сказок» новошах-
тинского отделения «Единой России». 
Сейчас на площадках «Лесная шко-
ла» и «Многолесье» идет обустрой-
ство новых инсталляций по моти-
вам русских сказок.

5. Ростов-на-Дону
Озеленители продолжают преоб-
ражать клумбы донской столицы. 
Высадку летних цветов начали 
в преддверии Дня Победы, 
а завершить планируют к сере-
дине июня. Как сообщил глава 
администрации Ростова Алек-
сей Логвиненко, в результате го-
род должны украсить около 960 ты-
сяч штук таких летних цветов, как тагетес (бар-
хатцы), петуния, газания, колеус, львиный зев, циния. Они составят компанию 
многолетникам.

6. Шахты
Идет капремонт объекта «Автодорога от ул. Смидовича до ул. Грибоедова, ул. Гри-
боедова, пер. Ермакова, ул. Баранайская». Как сообщили в департаменте городского хозяй-
ства горадминистрации, продолжаются работы по устройству нового основания из пескощебе-
ночной смеси, устройству тротуара, монтажу бордюрного камня дороги.

7. Белокалитвинский район
Творческие коллективы района в мае выступили в зоне СВО в Запорож-
ской области. Артисты представили концертную программу в военном 
госпитале, зрителями стали бойцы, проходящие реабилитацию, и сотруд-
ники медучреждения. Кроме того, артисты привезли в госпиталь гума-
нитарные грузы от центра «Калитва – все для Победы».

8. Дубовский район
В сельских домах культуры района продолжают обновлять материаль-
но-техническую базу, это стало возможным благодаря нацпроекту «Куль-
тура». По данным райадминистрации, в 2024 году звукотехническое и све-
товое оборудование стоимостью 361,3 тысячи рублей получил Ериков-
ский сельский Дом культуры. 87 кресел на сумму 475 тысяч рублей при-
обрели для зрительного зала Малолученского сельского ДК. Семичан-
ский сельский ДК оборудовали новой мебелью на 510,2 тысячи рублей.

9. Заветинский район
В селе Заветном за счет местного бюджета отремонтировали два пеше-
ходных моста через реку Амту: оборудовали новое покрытие, привели в 
порядок перила. На участке моста в районе школы № 2 обустроили пан-
дус. Кроме того, в райцентре отремонтировали тротуары общей пло-
щадью 1000 кв. м, затраты составили 1 млн рублей.

10. Зимовниковский район
В Глубочанской средней школе № 8 идет капремонт спортзала и пище-
блока. На работы в спортзале из федеральной казны выделили свыше 
8,5 млн рублей, из облбюджета – 174,4 тысячи рублей. Капремонт пи-
щевого блока финансируется за счет средств областного (свыше 4,1 млн 

рублей) и местного бюджетов (63 ты-
сячи рублей).

11. Куйбышевский район
В селе Куйбышеве полностью завер-
шен ремонт автодороги «Подъезд к 
селу Русскому». Ее протяженность – 
свыше 4,2 км. Общая стоимость работ 
– 38 млн рублей, 99% суммы – день-

ги облбюджета.

12. Усть-Донецкий район
Районный открытый фестиваль национальных 
культур «Сердце Дона» планируется провести 
12 июня. Уже по традиции главное слагаемое 
«Сердца Дона» – интерактивные площадки с 

куренями и подворьями, представляющими 
многообразие национальных культур людей, 

живущих в донском регионе.

   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В день рождения  Александра  Сергеевича по ста-
рому стилю в Ростове провели экскурсию «Про-
Чти Пушкина».   Эта  прогулка – часть марафона, 
организованного межрегиональным  союзом экс-
курсоводов. Прогуливаясь по бульвару, названно-
му в его честь, ростовчане посмотрели на знако-
мые места через произведения великого поэта.

Учёного кота заменила белка
А вы знаете, что общего между памятника-

ми Пушкина в Ростове и в Москве на Тверском 
бульваре? Там и там поэт в окружении фонарей, 
похожих по форме. Только в столице их четы-
ре, а в Ростове два. Но сбор автор «литератур-
ной» экскурсии Игорь Нарижний назначил не 
у памятника, как я предполагала. И за спиной 
Александра Сергеевича немало сделанного в его 
память. На пересечении Пушкинской и проспекта 
Семашко сидят львы, и не простые, а сказочные, 
потому что между лап у них персонажи сказок 
Пушкина – Царевна-лебедь, белка, что грызет 
орехи, и Золотой Петушок. До недавнего времени 
на бульваре была еще одна сказочная достопри-
мечательность, и располагалась она под ногами в 
буквальном смысле этого слова: там был бронзо-
вый памятный знак с изображением лукоморья, 
где дуб стоит и кот ученый все ходит по цепи 
кругом. Однако сейчас на его месте просто плит-
ка – памятный знак утащили злоумышленники.

Вероятно, в качестве компенсации в прошлом 
году на пересечении Пушкинской и переулка Га-
зетного появилась скульптура «Белочка» по моти-
вам сказки о царе Салтане – и как напоминание о 
Пушкине, и как реклама банка, который подарил 
городу эту композицию в честь своего юбилея.

– А переулок Газетный я переименовал бы в 
честь Пушкина в Тетрадный, – неожиданно за-
явил Игорь Нарижний. – Типография, которая 
располагалась в переулке, печатала не только га-
зеты, но и тетради, посвященные Пушкину. Есть 
тетрадь, напечатанная до революции к юбилею 
поэта, и такой опыт повторили в 1937 году: те-
тради с изображением Пушкина и цитатой из его 
стихотворения выпустили к 100-летней годовщи-
не смерти поэта, – рассказывает Игорь Нарижний 
и напоминает о любопытном городском курьезе.

За спиной Пушкина некоторое время назад 
креативные рестораторы открыли кафе «Дантес», 
это показалось им забавным. Однако обществен-
ность стала возмущаться, и владельцы объявили, 
что имеется в виду Эдмон Дантес – герой «Графа 
Монте-Кристо». Уточнение не исправило поло-
жения, и сейчас кафе с таким названием на улице 
Пушкинской нет.

Банку тушёнки за русский шрифт
Мы стоим у подножия памятника Пушкина. По 

задумке скульптора, на нем должен фокусиро-
ваться взгляд пешеходов, гуляющих по бульвару. 
Однако время от времени Пушкина закрывают 
рекламные щиты. И это не единственный кон-
фликт поэта с окружающей средой.

Напротив памятника – музыкальная школа 
имени Петра Ильича Чайковского, на ней бюст 
композитора, и он смотрит как раз на Пушкина.

– Между Пушкиным и Чайковским как будто чув-
ствуется напряжение, и этому есть основания. Либрет-
то оперы «Пиковая дама» очень даже отличается от 
оригинала. Лиза у Пушкина – бедная воспитанница 
богатой старухи-графини, у Чайковского же она – ее 
внучка. У Пушкина Германн – фамилия, у Чайковского 
Герман – просто имя. Финалы, как вы помните, тоже 
различны, – говорит Игорь Нарижний. 

Идем к памятнику скрипачу Мони и останавливаем-
ся. Интересно, а здесь какая связь? Оказывается, есть. 
Рядом здание Общественного собрания, где раньше 
располагался Союз композиторов. У Пушкина о ком-
позиторах целая маленькая трагедия – «Моцарт и Са-
льери», и там есть третий персонаж. Помните эпизод, 
когда два выдающихся композитора слушают исполне-
ние музыки скрипачом из трактира?

По лукоморью
«Пушкинская эпоха»

Самый «пушкинский» из всех детей
Атрибуцией портрета, имевшего поначалу название «Муж-
ской портрет» (по данным художника Семена Скопцова, кар-
тина была приобретена директором Музея истории и культуры 
народов Кавказа Трофимовым на Новом базаре в 1929 году. – 
Прим. автора) занимались Антонина Нарыжная и Татьяна Кова-
лева, библиотекарь и страстный пушкинист. Это было настоя-
щее следствие, начавшееся в рукописном отделе Пушкинского 
дома. В ходе поисков исследовательницы получили объектив-
ные данные, подтверждающие их догадку.
На портрете изображен юноша 16–17 лет. В это время млад-
ший Пушкин учился в Пажеском корпусе, как и его брат Алек-
сандр. По причине миловидности, а не только хороших успе-
хов в учебе, он был записан в дворцовую стражу. Такая де-
таль, как галун, нашитый вдоль верхнего и бокового краев во-
ротника, говорит о том, что его обладатель состоит в выпуск-
ном классе Пажеского корпуса. В 1853-м Григорий Пушкин был 
выпущен из Пажеского корпуса в лейб-гвардии Конный полк. 
Как же дальше сложилась его судьба?

   ФОТОФАКТ

Центральным экспонатом, привлекшим 
всеобщее внимание на выставке «Пуш-
кинская эпоха» в Ростовском областном 
музее изобразительных искусств, стал 
вернувшийся из многолетней реставра-
ции портрет младшего сына Александ-
ра Сергеевича. Таким образом, РОМИИ 
является обладателем единственно-
го живописного изображения Григория 
Александровича Пушкина.

Всё лучшее
Все, что имеет отношение к Пушкину, 
бесценно. И каждый музей старается 
иметь в своем распоряжении раритеты 
той эпохи, когда жил великий поэт, хотя 
бы потому что после Пушкина нацио-
нальным поэтом не может называться 
никто. Ведь в нем воплотилось все то 
лучшее и высокое, что есть в русском 
человеке, а само его творчество вобра-
ло в себя лучшие черты эпохи.
Антонина Нарыжная, замдиректора 
РОМИИ по научной работе, заявила на 
открытии выставки, что сотрудники му-
зея старались подобрать экспонаты так, 
чтобы каждый из них был каким-то об-
разом связан с поэтом. Большую часть 
этой коллекции составляют графиче-
ские работы, причем высокого каче-
ства. Хотя главный зал выставки укра-
шают живописные полотна. Это пор-
треты современников Александра Сер-
геевича, имеющие историческую и ху-
дожественную ценность, а также изо-
бражение святого Петра работы Карла 
Брюллова.

Что угодно взамен
– В Год Пушкина мы одними из пер-
вых открываем выставку, посвященную 
его 225-летию, – сказала на церемонии 
директор РОМИИ Светлана Крузе. – 
Сформировать экспозицию было труд-
но, поскольку имя Пушкина вызывает 
большой ассоциативный ряд. Но если 
мы говорим об этом поэте, то вспоми-
наем действительно золотой век рус-
ской культуры. И этот век имеет значе-
ние не только для России, но и для все-
го мира.
А что касается портрета Григория Пуш-
кина, то он много лет находился на ре-
ставрации в Институте Грабаря. И для 
нас, заверила всех Светлана Валерьев-
на, было важно не только вернуть пор-
трет в музей: мы переживали за саму 
реставрацию, поскольку изображение, 
бывшее в очень плохом состоянии, пе-
реносилось со стекла на холст.
Сам портрет оказался таким рарите-
том, что его хотели заполучить многие 
музеи, особенно те, которые связаны 
с именем Пушкина. За него предлага-
ли любой зарубежный шедевр. Но пор-
трет все-таки вернулся в музей – вели-
колепный тонкий портрет работы Ива-
на Кузьмича Макарова, который к концу 
жизни стал академиком живописи.

   Директор РОМИИ Светлана Крузе и ее заместитель по науч-
ной работе Антонина Нарыжная рады возвращению портрета 
в музей

Сохранивший для нас Михайловское
Благодаря способностям он быстро продвинулся по службе. 
Но в 1865 году младший Пушкин внезапно уходит в отставку 
в чине подполковника и уезжает в Михайловское. Там он вос-
станавливает дом точно таким, каким тот был при Александре 
Сергеевиче, приводит в порядок парк и всю усадьбу. А в 1884 
году Григорий Александрович привозит в Михайловское моло-
дую жену.
В 1899 году, почувствовав, что силы оставляют его, он переда-
ет Михайловское казне: его было решено сделать местом памя-
ти А.С. Пушкина. Григорий Пушкин уезжает в усадьбу Маркутье 
под Вильно, где и заканчивает свою жизнь в 1905 году. Теперь, 
чтобы поклониться праху человека, сохранившего для нас Ми-
хайловское, нужно пересекать границу России...
Григорий Александрович пережил автора своего портре-
та на восемь лет. Теперь во всех каталогах мира под портре-
том молодого человека в мундире камер-пажа стоит подпись: 
«И.К. Макаров. Портрет Г.А. Пушкина. Ростовский областной 
музей изобразительных искусств».
В свое время Наталья Николаевна писала отчиму этого моло-
дого человека: «Вообрази, в корпусе находят, что Гриша очень 
красивый мальчик...» Теперь в этом могут убедиться не толь-
ко воспитанники и преподаватели Пажеского корпуса, но и все 
посетители выставки в РОМИИ «Пушкинская эпоха». Она будет 
работать до 30 июня.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора
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   Пушкинские шары стали яркой 
достопримечательностью бульвара

Моцарт: 
Проходя перед трактиром, вдруг 
Услышал скрыпку... Нет, мой друг Сальери! 
Смешнее отроду ты ничего 
Не слыхивал... Слепой скрыпач в трактире 
Разыгрывал voi che sapete. Чудо! 

Научная библиотека имени Жданова – в прошлом 
особняк книгоиздателя Николая Парамонова. В эми-
грации в Германии Николай Елпидифорович выменял 
на банку тушенки русский шрифт и издал классиче-
ские произведения российских поэтов и писателей, в 
том числе Пушкина.

Посмотрите наверх
Донская публичная библиотека. Какие ассоциации 

вызывает это здание со сказками Пушкина? Избушка 
без окон на курьих ножках. Без окон – точно подходит, 
а где же курьи ножки? Оказывается, на первоначаль-
ных эскизах архитекторы рисовали сооружение стоя-
щим на нескольких опорах.

А вы когда-нибудь смотрели наверх, чтобы рассмот-
реть тех, кто изображен на барельефе, расположенном 
у самой крыши библиотеки-цитадели? На нем Данте, 
Эйнштейн и Пушкин!

Пушкинские шары скульптора Анатолия Скнари-
на – одна из наиболее ярких достопримечательностей 
бульвара. Первый шар – с сюжетами из жизни Пушки-
на, второй – с картинами из романа «Евгений Онегин», 
а третий должен был быть с изображением персонажей 
его сказок. Но денег на третий шар не нашлось. Наш 
гид придумал флешмоб – участники экскурсии распо-
ложились по кругу с эскизами сказочных персонажей. 
И пусть сказочный финал станет былью! 



Каждый – часть общества
В Год семьи и добрых дел в Ростовском зоопарке прошел инклюзивный праздник для детей. Органи-
затор мероприятия – Общественная палата Ростовской области.
В празднике приняли участие более 200 детей из различных реабилитационных центров и организа-
ций, таких как Реабилитационный центр Ростова-на-Дону, ростовская общественная организация ин-
валидов «Надежда», Большелогский центр помощи детям, автономная некоммерческая организация 
«Спорт для всех», Ростовское обособленное отделение фонда «Я есть» и автономная некоммерческая 
организация «Центр «Содействие».
– Мы стремимся создавать условия для инклюзивного общества, где каждый ребенок, независимо 
от своих возможностей, может радоваться жизни, развиваться и быть частью социума. Этот праздник 
– еще один шаг к расширению доступности городской среды для детей с ограниченными возможно-
стями, – подчеркнул первый зампредседателя областной Общественной палаты Юрий Зерщиков.
Программа праздника включала концерт детей с ограниченными возможностями, выступления пред-
ставителей реабилитационных центров.

новости медицины

с Викторией
Головко

3D-имплант 
для юного пациента

В Областной детской клини-
ческой больнице (ОДКБ) ней-
рохирурги уже проводят вы-
сокотехнологичные операции, 
устанавливая индивидуальные 
3D-моделируемые импланты.

Как конкретизировали в ОДКБ, 
в первом полугодии установлено 
три таких импланта, самочувствие 
у детей хорошее, их уже выписали.

– 3D-моделируемые импланты 
используются в ситуациях, когда 
ребенок пережил удаление боль-
ших фрагментов костей черепа. 
Обычно такое случается после 
тяжелых нейротравм в ДТП, при 
падении с высоты. Эти техноло-
гии позволяют обеспечить гер-
метизацию черепа и в будущем 
избежать критической опасно-
сти при даже незначительных 
травмах головы, способствуют 
улучшению состояния ребенка, 
– пояснил заведующий нейрохи-
рургическим отделением Алек-
сандр Тушев.

Беда в голове
Гигантскую опухоль обнару-

жили в голове у пациента медики 
городской поликлиники № 16 
Ростова.

Пришедший на прием к невро-
логу 60-летний мужчина пожа-
ловался, что уже несколько лет 
испытывает головокружения, 
неустойчивость при ходьбе, тош-
ноту, падает острота зрения.

– На КТ головного мозга выяв-
лены признаки новообразования 
базальных отделов обеих лоб-
но-височных областей и турец-
кого седла. На МРТ обнаружена 
аденома гипофиза размером 37 на 
44 на 61 мм, – констатировали в 
областном минздраве.

Данные обследований экс -
тренно отправили в Москву, в 
главное нейрохиру ргическое 
медучреждение страны – На-
циональный медицинский ис-
следовательский центр нейро-
хирургии им. Н.Н. Бурденко. Там 
диагностировали гигантскую 
многоузловую опухоль гипофи-
за. Ростовчанина направили в 
Москву, где уже успешно про-
оперировали, полностью удалив 
новообразование.

Время 
сильно зажмуриться

У школьников, абитуриентов 
и студентов – в разгаре самая 
волнительная пора экзаменаци-
онных испытаний.

Как сделать так, чтобы стресс 
не помешал показать свои знания 
и навыки? Федеральный Мин-
здрав поделился рекомендациями 
заведующей кафедрой клини-
ческой психологии Российского 
национального исследователь-
ского медицинского универси-
тета имени Н.И. Пирогова Веры 
Никишиной. Например, снять 
напряжение помогают такие не-
сложные упражнения: с силой 
сжать и разжать пальцы рук и ног 
либо сильно зажмуриться, а по-
том расслабить глаза; пить воду 
мелкими глотками под внутрен-
ний счет; сфокусировать взгляд 
на статичном предмете вдалеке, 
а затем, не меняя положения го-
ловы, перемещать взгляд влево и 
вправо. Больше советов – в акка-
унтах Минздрава РФ в соцсетях.

Феномен 
не обрадовал

Необычную патологию обна-
ружили у 46-летнего пациента 
медики ростовского клини-
ко-диагностического центра 
«Здоровье».

Как пояснили в региональном 
минздраве, мужчина пожаловал-
ся на потерю сил, сильную утом-
ляемость, невозможность быстро 
разжать руки. Доктора констати-
ровали уменьшение мышечной 
силы при почти сохранном мы-
шечном объеме, неравномерность 
тонуса в мышцах.

Был зафиксирован печальный 
феномен – признаки сразу двух 
заболеваний, речь шла о мышеч-
ной дистрофии и миотонических 
разрядах. Это натолкнуло на пред-
положение, что всему виной редкое 
заболевание – болезнь Штайнерта. 
Этот вывод подтвердило молеку-
лярно-генетическое исследование. 
Лечения не существует, но и падать 
духом не следует: комплекс под-
держивающих мер может замед-
лить болезнь, а то и избавить от 
части симптомов.
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Вера Марецкая: что стоит за автографом
   ПАМЯТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

При разборке архива 
«Молота» в руки ав-
тора этих строк по-

палась старая фотография, 
изображенная на которой 
героиня узнавалась сразу 
– актриса Вера Марецкая. 
Надпись твердым почер-
ком на обороте снимка гла-
сила: «Дорогому Григорию 
Евсеевичу с нежностью. 
В. Марецкая. 1957 год. Рос-
тов-на-Дону».

Значит, и в том далеком 
1957-м Вера Петровна на-
вещала донскую столицу, 
так что упомянутый во 
многих статьях 1954-й был 
не последним годом ее воз-
вращения на юг, несмотря 
на утверждения некоторых 
историков театра, что эта 
«звезда столичной сцены» 
не прижилась в южном 
провинциальном городе. 
Все-таки прижилась, а еще 
сохранила теплые чувства к 
легендарному ростовскому 
актеру Григорию Евсеевичу 
Леондору.

Творческий десант 
или ссылка

1930-е были не лучшим 
временем для советского 
театра, и это после 1920-х, 
когда Москва почиталась 

как Мекка мирового театрального 
искусства! Труппы объединялись, 
некоторым предлагали переехать 
в другие города страны, а отка-
завшиеся театры как-то быстро 
закрывались... Студии Юрия За-
вадского власти также приказали 
покинуть Москву из-за организа-
ции «неортодоксального» творче-
ского объединения. Труппа была 
отправлена в Ростов.

10 сентября 1936 года спектак-
лем «Любовь Яровая» по очень 
популярной тогда пьесе Тренева в 
новом здании Ростовского драма-
тического театра имени Горького 
Юрий Александрович открыл свой 
первый провинциальный сезон. 
Ростовские зрители бросились в 
театр смотреть одну из самых по-
пулярных тогда пьес, но шли преж-
де всего на Марецкую в главной 
роли. Тем более что трактовка роли 
была необычной: актриса играла не 
«пламенную революционерку», а 
личную драму женщины.

Хозяйка сцены
Это прозвище Марецкая заслу-

жила и из-за своего огромного 
таланта, и из-за трудолюбия и че-
ловечности, а вовсе не потому, что 
была бывшей женой режиссера. 
Любая другая после развода ушла 
бы в другой театр (и ведь пригла-
шали же!), но она осталась, даже 
несмотря на довольно резкие порой 
его замечания на репетициях. Они, 
как ни странно, остались друзьями, 
и, посомневавшись, Завадский про-
должал занимать актрису в глав-
ных ролях. Именно на ростовской 
сцене она создала свои лучшие 

образы – Катарину в «Укрощении 
строптивой» и Мирандолину в 
«Трактирщице» Гольдони.

Но настоящую славу Марецкой 
принес кинематограф. Именно из 
Ростова она уезжала на съемки 
фильма «Член правительства», 
однако главной в ее жизни остава-
лась все-таки сцена. А в ростовском 
театре она была огромной (тогда 
зал вмещал 2000 зрителей вместо 
1200 нынешних), требовавшей от-
крытого темперамента, широких 
жестов и звучного голоса, но Вера 
Петровна на ней не потерялась. 
И ее Лизонька в «Горе от ума», и 
Королева в «Стакане воды» бук-
вально обольщали зрителей. Как 
позже выяснилось, не только их: в 
Ростове Вера Марецкая второй раз 
вышла замуж – за актера труппы 
Георгия Троицкого, погибшего 
потом в годы Великой Отечест-
венной.

Коллеги
Какими тогда были отношения 

Веры Петровны и ростовского 
актера Григория Евсеевича Леон-
дора, остается лишь догадываться. 
Судя по всему, они были хорошими 
партнерами на сцене (к примеру, 
она – Катарина, он – Грумио, слуга 
Петруччио в «Укрощении стропти-
вой»), дружили в жизни. Хорошо к 
Леондору относился и Завадский: 
Григорий Евсеевич был единствен-
ным актером ростовской труппы, 
которого Юрий Александрович 
упорно приглашал уехать с ним 
в Москву. Как известно, в 1940-м 
в столице был организован Театр 
имени Моссовета на базе театра-

студии Завадского, который был 
назначен главным режиссером. 
Но Леондор остался верен театру 
имени Максима Горького до конца 
своих дней.

Преданность  
ростовской сцене

Начиналась же театральная ка-
рьера этого ростовчанина в Харько-
ве, где, бросив второй курс юриди-
ческого факультета университета, 
он поступил в труппу известного 
провинциального режиссера и педа-
гога Николая Синельникова. Потом 
была служба в Конном театре Крас-
ной армии, работа в театральных 
труппах Таганрога, Краснодара, Но-

  СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Второй Всероссийский  фестиваль духо-
вого искусства «Воздух»  продолжается 
сейчас в донской столице, площадкой 
этого полюбившегося меломанам фо-
рума стала Ростовская государственная 
филармония.

А его открытие произвело необыкно-
венный эмоциональный фурор и прошло 
при почти полном аншлаге. В амплуа 
артистического директора фестиваля 
выступил худрук и главный дирижер 
Концертного оркестра духовых инстру-
ментов имени Владимира Еждика Дмит-
рий Кохан.

Во власти «Воздуха»
Ключевыми целями организаторов 

было познакомить донскую публику с 
лучшими образцами отечественной и 
мировой музыки, а еще погрузить во все-
ленную самой разной духовой музыки, да 
и в целом показать ее огромный диапазон, 
всевозможные стили и жанры. Представ-
лены программы на любой вкус.

– Уже второй раз на донской земле 
проходит это удивительное событие. 
I Всероссийский фестиваль духового 
искусства «Воздух» состоялся в нашем 
регионе в 2021 году, тогда его посетили 
свыше 1500 зрителей. Нынешний форум 
продлится по 4 июня включительно, и я 
убеждена, что количество слушателей 
будет только возрастать, – акцентировала 
министр культуры Ростовской области 
Анна Дмитриева на открытии форума.

А приглашенным гостем в этом году стал 
российский трубач-виртуоз, джазовый му-
зыкант, педагог и телеведущий Вадим Эй-
ленкриг. Широкой аудитории он известен 
и как ведущий популярного музыкального 
шоу «Клуб «Шаболовка, 37». Вадим Эй-
ленкриг исполнил различные композиции, 
в том числе и несколько собственных со-
чинений, одно из которых он трогательно 
посвятил своей маленькой дочке.

– Мы будем делать все, чтобы слушатели 
получили максимум эмоций, надолго за-
помнили этот форум. Но важно и то, чтобы 
те, кто не пришел на этот раз, посетили бы 
следующий фестиваль «Воздух», – поде-
лился с журналистами Вадим Эйленкриг.

Стартовый концерт сознательно на-
полнили максимально разноплановыми 
мелодиями.

К примеру, стартовал этот форум зажи-
гательной музыкой испанского карнавала, 
продолжился популярной джазовой компо-
зицией Спенсера Уильямса и фактически 
классикой джаза – Basin Street Blues. А фи-
нальной точкой первого дня «Воздуха» ста-
ла широко известная, пронзительная компо-
зиция «Три товарища» Эдуарда Артемьева 
из кинофильма «Свой среди чужих, чужой 
среди своих». Артемьева не стало в декабре 
2022 года. Исполнение этой любимейшей 
миллионами россиян мелодии было еще и 
данью памяти гениальному композитору.

Финальную концертную программу 
музыканты представят сегодня вечером, 
4 июня. Прозвучат российские премьеры 
произведений Густава Холста, Перси 
Грейн джера, Дерека Буржуа, а также сочи-
нения победителей конкурса композиторов.

Царский подарок  
ростовским краеведам

О тюльпанах и травах

   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media 
Фото: Михаил Гончаров

Ростовские историки и  краеведы обнару-
жили часть постамента ранее неизвестно-
го памятника императору Александру II, 
который предположительно относится 
к 1911 году.

Доцент Института истории и международ-
ных отношений ЮФУ Мария Братолюбова 
обнаружила на окраине Ростова, в районе 
поселка Камышеваха, видавший виды кусок 
черного гранита со знаменательной фразой 
из царского «Манифеста» об отмене кре-
постничества.

Камень стоял на площадке перед хозяй-
ственным магазином. Предположительно, 
он был привезен в качестве стройматериала 
для выравнивания дороги под строитель-
ство, но из-за крупных габаритов не был 
использован.

Как рассказал «Молоту» ростовский крае-
вед Александр Овчинников, в 1911 году Рос-
сия широко отмечала 50-летие подписания 
императором Александром II «Высочайшего 
манифеста», отменившего крепостное пра-
во. Общество встретило это восторженно, 
дав царю неофициальный титул «освобо-
дитель». В Ростове памятник Александру II 
был установлен на Базарной площади возле 
собора (снесен в марте 1924 года).

 В честь полувекового юбилея отмены 
крепостничества в России повсеместно, во 
всех обществах и учреждениях, от школ до 
тюрем и солидных купеческих предприя-
тий, проходили памятные молебны, зачи-
тывались лекции, выпускались памятные 
значки с заключительной фразой царского 
«Манифеста»: «Осени себя крестным знаме-

   КУЛЬТ УРА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media 
Фото автора

А вы когда-нибудь слышали шепот степи? Те-
перь его можно не только услышать, но и уви-
деть. В Донской публичной библиотеке откры-
лась выставка особенных художников, посвя-
щенная степным первоцветам и травам.

О тюльпане Шренка, пионе узколистом, проле-
ске сибирском и кубышке желтой воспитанники 
художественной мастерской благотворительного 
фонда «Я есть!» знают не понаслышке. Ребята 
часто бывают на пленэре в красивейших местах 
Ростовской области – в станицах Старочеркас-
ской и Вешенской, на хуторе Старозолотовском. 
К тому же слушают лекции ученых из Русского 
географического общества, при поддержке кото-
рого осуществляются проекты фонда, посвящен-
ные краснокнижным растениям донского края.

Степь полна красоты и воли, контраста мно-
гоцветия и простора, буйного ветра и тихой 
нежности. Выставка дает прочувствовать мно-
голикую красоту нашей донской степи.

– Творят ребята по-разному. Для 
одних важна визуальная опора, 
поэтому во многих работах наших 
учеников просматриваются отсыл-
ки к картинам известных художни-
ков. Однако «Шепот степи» уже не 
первая наша большая выставка, у 
ребят есть опыт, они владеют тех-
никой рисования, мы обсуждаем, 
что именно хотим показать, поэто-
му в нынешних работах практи-
чески все участники постарались 
показать и свое творческое виде-
ние, – рассказывает руководитель 
мастерской Светлана Брикунова.

В фонде уже стало доброй тра-
дицией максимально задействовать 
воспитанников сразу нескольких 
мастерских. К «Шепоту степи» 
подключилась дизайнерская мастер-
ская, которой руководит Ольга Коно-
вод. Ее подопечные сконструирова-
ли и сшили авторскую коллекцию 
нарядов «Первоцветы степи». Созда-
валась она полгода. Ребята выбирали 
понравившиеся цветы, читали о них, 
фантазировали, рисовали эскизы, 
кроили и шили. Кроме швейных 
машинок для мастерской не так 
давно приобрели вышивальную, по-
этому возможностей прибавилось. 
Была и еще одна задача: не только 
сшить костюмы, но и представить 
их самим. Тут подключается му-
зыкальная мастерская. К открытию 
выставки юные дизайнеры тоже 
уложились в срок и подготовили 
яркий цветочный перформанс.

– Сейчас процесс идет легко, и мы 
справляемся и с пошивом коллек-
ции, и с выступлением на публике. 
Для особенных ребят это испыта-
ние, но они уже привыкли к показам 
и чувствуют себя при этом довольно 
уверенно, – говорит Ольга Коновод.

нием, православный народ». Эти слова стали 
крылатыми, их выбивали на постаментах 
памятников царю. И вот именно эту фразу 
Мария Братолюбова прочитала на куске 
черного гранита!

Отверстие на его вершине дает основания 
полагать, что здесь находился бюст царя, 
сделанный для какого-то учреждения. Не 
исключено, что он стоял на одной из город-
ских площадей или улиц. Скульптура давно 
утеряна, но вот неожиданно нашелся по-
стамент, валявшийся среди строительного 
мусора. Гранит – исключительно прочный 
камень, он сохранил высеченные слова. 
Артефакт перевезли во дворик ростовского 
краеведческого музея, сегодня там его могут 
увидеть все желающие. Предстоит узнать 
его настоящую историю.

восибирска. С 1932 года Григорий 
Евсеевич связывает свою судьбу 
с Театром драмы имени Максима 
Горького, работая в нем актером, а 
в разное время еще и главным ре-
жиссером, и директором.

Всего он сыграл более 60 ролей. 
Характерный актер Леондор с 
большим сочувствием представлял 
на сцене не только «маленьких» 
людей, но и Кутузова в знаменитой 
пьесе Соловьева. Его герой пользо-
вался большим успехом, вдохнов-
ляя в 1941–1942 годах уходящих на 
фронт бойцов. В 1942-м Леондору 
было присвоено звание заслужен-
ного артиста РСФСР, а в 1949-м – 
народного артиста РСФСР.

Этот замечательный актер и 
после смерти в 1959 году не рас-
стался со своим театром: на правом 
барельефе фасада здания изобра-
жены сопротивляющиеся «желез-
ному потоку» матросов и красно-
армейцев представители «донской 
Вандеи». Крайняя фигура слева 
– офицер Добровольческой армии, 
которого молодой тогда скульптор 
Сергей Корольков лепил с Григо-
рия Евсеевича Леондора.

Вот о каких людях заставила 
вспомнить старая фотография из 
архива газеты, которая будет пе-
редана редакцией в музей театра.

   Найденный в архиве «Молота» 
снимок Веры Марецкой 1957 
года

кстати
В одной из пустовавших после 
восстановления здания театра 
(в 1964 году) комнат был най-
ден архив народного артиста 
РСФСР Григория Леондора, пе-
реданный в музей театра.

   Доцент Мария 
Братолюбова 
возле 
исторической 
находки на улице 
Днепропетровской

   Донскую степь можно увидеть глазами детей



Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квали-
фикационный аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект ме-
жевания земельного участка в связи с выделением земельных долей 
из общей долевой собственности на земельный участок, земли сель-
скохозяйственного назначени1я общей площадью 1428000 кв.м. Ка-
дастровый номер исходного земельного участка 61:16:0600016:459, 
местоположение: Ростовская область, Кашарский район, примерно 
в 40 км от ориентира с.Кашары по направлению на юго-восток. За-
казчиком кадастровых работ является Клинтс Виталий Илмарович, 
проживающий по адресу: г.Ростов-на-Дону, ул.Еременко, д.60/10, 
кв.154. Телефон: 8-938-126-17-02.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить 
земельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101-ФЗ 
от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» с изменениями, дополнениями, вступившими в действие с 
31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, а так же 
предложения о доработке проекта межевания земельных участ-
ков после ознакомления с ним, заинтересованные лица могут по 
адресу:346200, Ростовская область, Кашарский район, сл.Кашары, 
ул.Ленина, 57. При себе иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок. Ознакомиться 
с проектом межевания, направить предложения о его доработке, а 
также направить обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ земельного участка, выделяемого в 
счет земельных долей, заинтересованные лица могут в течение 30 
дней с момента опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квали-
фикационный аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект ме-
жевания земельного участка в связи с выделением земельных долей 
из общей долевой собственности на земельный участок, земли сель-
скохозяйственного назначени1я общей площадью 2243300 кв.м. Ка-
дастровый номер исходного земельного участка 61:16:0600020:240, 
местоположение: Ростовская область, Кашарский район, 6 км на се-
веро-восток от х.Драчевка. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Швадченко Василий Кириллович, проживающий по адресу: Рос-
товская область, Кашарский район, с.Кашары, ул.Космическая, дом 
8а. Телефон: 8-918-573-29-52.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить 
земельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101-ФЗ 
от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» с изменениями, дополнениями, вступившими в действие с 
31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, а так же 
предложения о доработке проекта межевания земельных участ-
ков после ознакомления с ним, заинтересованные лица могут по 
адресу:346200, Ростовская область, Кашарский район, сл.Кашары, 
ул.Ленина, 57. При себе иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок. Ознакомиться 
с проектом межевания, направить предложения о его доработке, а 
также направить обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ земельного участка, выделяемого в 
счет земельных долей, заинтересованные лица могут в течение 30 
дней с момента опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квали-
фикационный аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект 
межевания земельного участка в связи с выделением земель-
ных долей из общей долевой собственности на земельный учас-
ток, земли сельскохозяйственного назначения общей площадью 
1333255 кв.м. Кадастровый номер исходного земельного участка 
61:22:0600012:416, местоположение: Ростовская область, Милле-
ровский район, с северо-западной стороны от сл.Мальчевско-Пол-
ненская Миллеровского района Ростовской области. Заказчиком 
кадастровых работ является Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Агрофирма «Зеленая Роща». Адрес (место нахожде-
ния) постоянно действующего исполнительного органа юридичес-
кого лица: 346140, Ростовская область, Миллеровский район, ст.
Мальчевская, ул.Железнодорожная, 2. Телефон: 8-918-545-73-44.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить 
земельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101-
ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» с изменениями, дополнениями, вступившими в дей-
ствие с 31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц земельного участка, выделяемого в счет земельных долей, 
а так же предложения о доработке проекта межевания земель-
ных участков после ознакомления с ним, заинтересованные лица 
могут по адресу:346200, Ростовская область, Кашарский район, 
сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок. Ознакомиться с проектом межевания, направить пред-
ложения о его доработке, а также направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, заин-
тересованные лица могут в течение 30 дней с момента опубли-
кования настоящего извещения.

Информация
Территориальное управление Росимущества в Ростовской области в лице Сапичевой Ольги Семеновны, 

действующей на основании государственного контракта № 29 от 29.12.2023, привлекшей соисполнителя - 
общество с ограниченной ответственностью «ТОТАЛ-КАПИТАЛ», (ОГРН 1227200001852, ИНН 7224084578, 
договор поручения (соисполнительства № 348 от 29.12.2023) сообщает о проведении аукциона, открыто-
го по составу участников и по форме подачи предложений о цене по продаже арестованного имущества, 
проводимых на электронной торговой площадке ЭТП РОСКОМТОРГ, находящейся в сети интернет по адре-
су http://roskomtorg.ru/. Повторные торги:Лот №1 Квартира,площадью:59,3кв.м, кад.№61:32:0010104:632.
Должник:Немашкалова Т.В. (Поручение ТУ Росимущества в РО от 05.02.2024 № 61-392-У).Адрес(место-
нахождение): Ростовская область, Ремонтненский р-н, с.Ремонтное, ул. Шелудько, д.8, кв.14. Начальная 
цена:807326,6 руб.Задаток:40366 руб. (залог).Прием заявок осуществляется с 05.06.2024 до 18-00 мин 
17.06.2024 Заявки подаются через электронную площадку в соответствии с аукционной документаци-
ей, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте электронной площадки http://roskomtorg.ru/. Участ-
ник-победитель платит вознаграждение торговой площадке в размере 12 % от итоговой цены лота, со-
гласно информации, указанной на сайте http://roskomtorg.ru/. Подведение итогов приема заявок прово-
дится 19.06.2024. Аукцион назначается на 20.06.2024 года в 10 ч. 00 мин (время МСК). Шаг аукциона – 1%. 
Организатор торгов не располагает сведениями о зарегистрированных в жилых помещениях лицах, о за-
долженности должников по взносам на капитальный ремонт и иные виды коммунальных услуг (судебным 
приставом-исполнителем не предоставлены). Обременения имущества – арест, залог, запрещение реги-
страции. В соответствии с 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24.07.2002 
г. при реализации доли земельных участков сельскохозяйственного назначения, в торгах не могут участ-
вовать лица, не являющиеся участниками долевой собственности таких участков. Получить дополнитель-
ную информацию о торгах и о правилах их проведения, ознакомиться с формой заявки, можно на офици-
альном сайте РФ http://www.torgi.gov.ru, на сайте ЭТП РОСКОМТОРГ http://roskomtorg.ru/. Ознакомиться 
с дополнительной информацией о предмете торгов и документацией, характеризующей предмет торгов 
заинтересованные лица, могут по телефону: 89630585079, 89897057055 в рабочие дни с понедельника по 
пятницу с 10:00 до 16:00, а также путем направления запроса на электронную почту rostov.torgi@mail.ru

Информация
Территориальное управление Росимущества в Ростовской области в лице Шестаковой Екатерины Ана-

тольевны, действующей на основании государственного контракта № 31 от 12.01.2024 г., привлекшей 
соисполнителя - общество с ограниченной ответственностью «ТОТАЛ-КАПИТАЛ», (ОГРН 1227200001852, 
ИНН 7224084578, договор поручения (соисполнительства № 349 от 15.01.2024) сообщает о проведении 
аукциона, открытого по составу участников и по форме подачи предложений о цене по продаже аресто-
ванного имущества, проводимых на электронной торговой площадке ЭТП РОСКОМТОРГ, находящейся в 
сети интернет по адресу http://roskomtorg.ru/:Повторные торги:Лот №1 Квартира, площадью 29,8 кв.м, кад. 
№61:59:0050301:7911. Должник Митченков В.А. (Поручение ТУ Росимущества в РО от 19.03.2024г.№61-
623-У)(Залог). Адрес(местонахождение): Ростовская область, г.Шахты, ул.Депутатская, д.20, кв.9. Началь-
ная цена:877200 рублей. Сумма задатка:43860 рублей.Прием заявок осуществляется с 05.06.2024 до 18-
00 мин 17.06.2024. Заявки подаются через электронную площадку в соответствии с аукционной докумен-
тацией, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте электронной площадки http://roskomtorg.ru/. 
Участник-победитель платит вознаграждение торговой площадке в размере 12 % от итоговой цены лота, 
согласно информации, указанной на сайте http://roskomtorg.ru/. Подведение итогов приема заявок про-
водится 19.06.2024. Аукцион назначается на 20.06.2024 года в 08 ч. 00 мин (время МСК). Шаг аукциона – 
1%. Организатор торгов не располагает сведениями о зарегистрированных в жилых помещениях лицах, 
о задолженности должников по взносам на капитальный ремонт и иные виды коммунальных услуг (су-
дебным приставом-исполнителем не предоставлены). Обременения имущества – арест, залог, запреще-
ние регистрации. В соответствии с 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 
24.07.2002 г. при реализации доли земельных участков сельскохозяйственного назначения, в торгах не 
могут участвовать лица, не являющиеся участниками долевой собственности таких участков. Получить до-
полнительную информацию о торгах и о правилах их проведения, ознакомиться с формой заявки, можно 
на официальном сайте РФ http://www.torgi.gov.ru, на сайте ЭТП РОСКОМТОРГ http://roskomtorg.ru/. Озна-
комиться с дополнительной информацией о предмете торгов и документацией, характеризующей пред-
мет торгов заинтересованные лица, могут по телефону: 89630585079 в рабочие дни с понедельника по 
пятницу с 10:00 до 16:00, а также путем направления запроса на электронную почту rostov.torgi@mail.ru

Извещение о согласовании проектов межевания земельных участков, 
образуемых в счет земельных долей

Кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем извещаются собственники земель-
ных долей земельного участка с кадастровым номером 61:24:0600020:266, местоположение: Рос-
товская обл, р-н Морозовский, территория реорганизованного с/х предприятия мясосовхоз «Моро-
зовский», поле № 34, о проведении кадастровых работ по формированию земельного участка пу-
тем выдела в счет земельных долей из вышеуказанного земельного участка сельскохозяйственно-
го назначения в соответствии со ст. 13, 13.1, 14 Федерального закона «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» от 24 июля 2002г. N 101-ФЗ и о согласовании проекта межевания вы-
деляемого земельного участка. 

Сведения о заказчике работ по подготовке проекта межевания: Туливетрова Александра Анато-
льевна, адрес: 344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, д. 23/1, кв. 57.

Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инженером Федоровым Алексе-
ем Павловичем, 355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3 E-mail: 
geo026@mail.ru, тел. 8-903-440-30-02.

С проектом межевания земельного участка, выделяемого в счет земельных долей, можно ознако-
миться по адресу: 355040, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15\1, оф. 125 в течение 
30 дней со дня опубликования в рабочие дни с 9-00 час. до 12-00 часов.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка, после ознакомления с проектом межевания, заинтересован-
ным лицам можно вручать или направлять кадастровому инженеру по адресу: 355000, Ставрополь-
ский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3, а также в орган регистрации прав по месту 
расположения исходного земельного участка (Управления Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Ростовской области) по адресу: 344002, Ростовская область, 
город Ростов-на-Дону, пер. Соборный, дом 2А/1, в течение 30 дней со дня опубликования извещения. 

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторович, поч-

товый адрес: Республика Калмыкия, г.Элиста, ул.Чкалова, 36, каб. 
305,304 контактный тел.: 8(84722)4-47-67, адрес электронный 
почты eslavgorodsky @yandex.ru, № аттестата 08-11-29, сообщаю 
о согласовании проекта межевания, подготовленного в резуль-
тате образования земельных участков путем выдела в счет до-
лей Гамзатова Мусы Гаджимурадовича и Гамзатовой Айшат Гад-
жимурадовны в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 61:32:0600003:449, нахо-
дящийся по адресу: Ростовская область, Ремонтненский район, 
ТОО племзавод «Киевское», за чертой НП.

Заказчиком данных работ является Магомедов Магомед Кади-
евич, почтовый адрес: Ростовская обл., Ремонтненский р-н., х. 
Раздольный, ул.Центральная, д.2, тел.: 89286231817

Ознакомиться с проектом межевания можно со дня опублико-
вания данного извещения по адресу: Ростовская область, село 
Ремонтное, ул.Дзержинского, 34., тел 89282167195

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного участка направлять по 
адресу: Ростовская область, село Ремонтное ул.Ленинская,102 
и Ростовская область, село Ремонтное ул.Дзержинского, 34 в 
течении 30-ти дней со дня опубликования данного извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко С.С. (347540, Ростов-
ская обл., Пролетарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118; 
kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; реестровый номер 
28470) подготовлен проект межевания земельных участков 
для выдела в счет долей в праве общей долевой собствен-
ности на единое землепользование КН 61:31:0600003:203, 
расположенное по адресу: Ростовская обл, р-н Пролетар-
ский, СПК «Луч» р.у. 1-7, р.у.16-39, р.у.64-71, р.у.99-113, р.у. 
124-125, р.у.131, р.у.137-142, р.у.146,р.у.153-161, р.у.162-168, 
контур 317, 318, 306, 312, 303, 313, 305, 314.

Заказчиком кадастровых работ является Тугушева А.В., 
344065, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, пер. Игарский, 
94; 8-919-877-07-45.

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: Ростовская обл., Пролетарский р-н, г. Про-
летарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого зе-
мельного участка, а также предложения о доработке проекта 
межевания земельных участков, после ознакомления с ним, 
направлять по адресу: 347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118 в течение 30 кален-
дарных дней со дня опубликования настоящего извещения.

Информация
Закрытое акционерное общество «Птицефабри-

ка Красносулинская», х. Молоканский, Красносу-
линский район, Ростовская область, 346383, ОГРН 
1026102160534, ИНН 6148000444 сообщает о созы-
ве годового общего собрания акционеров Общества:

(идентификационные признаки соответствующих цен-
ных бумаг эмитента: акции обыкновенные, гос.рег.№ 
выпуска – 1-01-59461-P, дата регистрации 31.12.1992)

вид общего собрания акционеров эмитента – годовое;
форма проведения общего собрания акционеров эми-

тента – совместное присутствие;
дата, место, время проведения общего собрания ак-

ционеров эмитента – 27 июня 2024 г. в 10 часов 00 мин., 
ЗАО «Птицефабрика Красносулинская» х. Молоканский, 
Красносулинский район, Ростовская область;

время начала регистрации лиц, принимающих учас-
тие в общем собрании акционеров эмитента – 09 ча-
сов 30 мин 27 июня 2024 г.;

дата, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании акцио-
неров – 02 июня 2024 года;

категории (типы) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по всем или некоторым вопросам повест-
ки дня общего собрания акционеров – акции обыкно-
венные.

повестка дня общего собрания акционеров эмитента –
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтер-

ской (финансовой) отчетности общества.
2. Распределение прибыли, в том числе выплата (объ-

явление) дивидендов и убытков общества по результа-
там отчетного года.

3. Избрание членов наблюдательно совета.
4. Избрание членов ревизионной комиссии.
5. Утверждение аудитора на 2024 год. 

Порядок ознакомления с информацией (материа-
лами), подлежащей предоставлению при подготовке 
к  проведению общего собрания акционеров эмитен-
та, и адрес (адреса), по которому с ней можно озна-
комиться – с информацией и материалами , выноси-
мыми на общее собрание , акционеры вправе ознако-
миться с 07 июня 2024 г. в рабочие дни с 15 до 16 ча-
сов по адресу: ЗАО «Птицефабрика Красносулинская» 
х. Молоканский, Красносулинский район, Ростовская 
область, 346383;

указанная информация предоставляется участникам 
общего собрания акционеров во время его проведе-
ния; общество по требованию лица, имеющего право 
на участие в общем собрании акционеров, предостав-
ляет ему копии данных документов; плата, взимаемая 
за предоставление данных копий, не может превышать 
затраты на их изготовление.

дата проведения заседания совета директоров эми-
тента, на котором приняты соответствующие решения 
– 23.05.2024 г.; (Протокол №б/н от 23.05.2024 г.)

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой 
Николаевной, квалификационный аттестат 34-
11-113, почтовый адрес: 346200, Ростовская об-
ласть, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 
57, e-mail: ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-
08-35, подготовлен проект межевания земель-
ного участка в связи с выделением земельных 
долей из общей долевой собственности на зе-
мельный участок, земли сельскохозяйственного 
назначения общей площадью 1543700 кв.м. Ка-
дастровый номер исходного земельного участ-
ка 61:16:0600017:33, местоположение: Ростов-
ская область, Кашарский район. Ориентир 3 км 
с.Россошь. Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Закрытое акционерное общество «Ок-
тябрь». Адрес (место нахождения) постоянно 
действующего исполнительного органа юри-
дического лица: Ростовская область, Кашарский 
район, с.Россошь, ул.Центральная, д.19. Телефон: 
8-928-193-28-53.

Проект подготовлен в связи с намерением 
заказчика выделить земельные доли в соот-
ветствии с Федеральным Законом №101-ФЗ от 
24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» с изменениями, допол-
нениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, напра-
вить обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ земельно-
го участка, выделяемого в счет земельных до-
лей, а так же предложения о доработке проек-
та межевания земельных участков после озна-
комления с ним, заинтересованные лица могут 
по адресу:346200, Ростовская область, Кашар-
ский район, сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный учас-
ток. Ознакомиться с проектом межевания, на-
править предложения о его доработке, а также 
направить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земель-
ных долей, заинтересованные лица могут в те-
чение 30 дней с момента опубликования настоя-
щего извещения.

Извещение о необходимости 
согласования проекта межевания

В соответствии со ст.13 Федерального зако-
на от 24.07.2002г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» 
участники общей долевой собственности зе-
мельного участка с кадастровым номером 
61:11:0600001:81 извещаются о необходимо-
сти согласования проекта межевания земель-
ного участка. Заказчиком работ по подготов-
ке проекта межевания является Халдыхроев 
Ахмед Тагирович (37,8 га), почтовый адрес за-
казчика: 347435, Ростовская область, Заветин-
ский район, х.Шебалин, ул. Гагарина, 11, кв.2 тел. 
89281855725. Кадастровым инженером Лящен-
ко Ольгой Сергеевной (квалификационный ат-
тестат № 08-15-135, является членом СРО «Ка-
дастровые инженеры юга», номер в реестре СРО 
КИ 006 от 24.08.2016г.), номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность 35497, почто-
вый адрес: 347430, Ростовская область, Заве-
тинский район, с.Заветное, ул.Ломоносова, 25, 
тел. 89281290092, адрес электронной почты ol-
liaschenko@ya.ru, подготовлен проект межева-
ния земельного участка выделяемого в счет зе-
мельной доли в праве общей долевой собствен-
ности. Кадастровый номер исходного земельно-
го участка 61:11:0600001:81, адрес: Местополо-
жение установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка. Ориентир 
вблизи х.Шебалин. Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская обл., р-н Заветинский, х.Шебалин. С 
проектом межевания можно ознакомиться в те-
чении 30 дней со дня опубликования данного со-
общения по адресу: 347430, Ростовская область, 
Заветинский район, с.Заветное, ул.Ломоносо-
ва, 25. Представить предложения о доработке 
и обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого в 
счет земельных долей земельного участка от за-
интересованных лиц можно в течении 30 (три-
дцати) дней со дня опубликования данного из-
вещения по адресу: 347430, Ростовская область, 
Заветинский район, с.Заветное, ул.Ломоносова, 
25. При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь до-
кумент удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок из ко-
торого осуществляется выдел.

Извещение о необходимости 
согласования проекта межевания

В соответствии со ст.13 Федерального зако-
на от 24.07.2002г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» 
участники общей долевой собственности зе-
мельного участка с кадастровым номером 
61:11:0600001:81 извещаются о необходимо-
сти согласования проекта межевания земель-
ного участка. Заказчиком работ по подготовке 
проекта межевания является Хачароева Насап-
хан Тагировна (37,8 га), почтовый адрес заказчи-
ка: Респ. Чеченская, р-н Серноводский, с.Бамут, 
ул. Заводская, д.166, тел. 89380011454. Кадас-
тровым инженером Лященко Ольгой Сергеевной 
(квалификационный аттестат № 08-15-135, явля-
ется членом СРО «Кадастровые инженеры юга», 
номер в реестре СРО КИ 006 от 24.08.2016г.), но-
мер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность 35497, почтовый адрес: 347430, Ростовская 
область, Заветинский район, с.Заветное, ул.Ло-
моносова, 25, тел. 89281290092, адрес элек-
тронной почты ol-liaschenko@ya.ru, подготов-
лен проект межевания земельного участка вы-
деляемого в счет земельной доли в праве общей 
долевой собственности. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 61:11:0600001:81, 
адрес: Местоположение установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах 
участка. Ориентир вблизи х.Шебалин. Почтовый 
адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Заветин-
ский, х.Шебалин. С проектом межевания можно 
ознакомиться в течении 30 дней со дня опубли-
кования данного сообщения по адресу: 347430, 
Ростовская область, Заветинский район, с.Завет-
ное, ул.Ломоносова, 25. Представить предложе-
ния о доработке и обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земель-
ного участка от заинтересованных лиц можно в 
течении 30 (тридцати) дней со дня опубликова-
ния данного извещения по адресу: 347430, Рос-
товская область, Заветинский район, с.Завет-
ное, ул.Ломоносова, 25. При проведении согла-
сования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земель-
ный участок из которого осуществляется выдел.

ИНФОРМАЦИЯДобрый маскот
Донской волонтерский центр провел конкурс на создание 
тематического маскота.
Всего на конкурс поступило более 20 молодежных работ. 
Истории персонажей отличаются неповторимой харизмой 
и отчетливо передают донской нрав. Путем народного го-
лосования и по итогам экспертной оценки победителем 
конкурса стал ушастый еж Григорий Добрынин. Его автор – 
Екатерина Чернышева из Аксайского района.
– Выбрать талисман было непросто, потому что участники 
действительно со всей душой создавали креативных маско-
тов, – подчеркнул председатель комитета по молодежной 
политике Ростовской области Александр Никиточкин.

Курить бросаем
С начала года в анонимные кабинеты по отказу от курения областного наркодиспансера 
обратились около 2000 человек. Прием организован во всех кабинетах врачей психиа-
тров-наркологов на территории Ростовской области.
– На Дону, как и в целом по стране, наблюдается тенденция отказа от курения. Это происходит 
в том числе благодаря мероприятиям по профилактике, проводимым по нацпроекту «Демогра-
фия», – подчеркнула главный врач областного наркологического диспансера Елена Малышко.
В арсенале специалистов наркологической службы – многообразие современных программ 
и проектов по профилактике табачной зависимости, которые получили высокую оценку на ре-
гиональном и федеральном уровнях. Курильщикам предлагается лечение никотиновой зависи-
мости с использованием медикаментозных, психотерапевтических и акупунктурных методик.
Для желающих бросить курить организована специальная телефонная линия 8 (863) 240-60-70, 
позвонив на которую, жители Дона получат рекомендации врача психиатра-нарколога.
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Работа для  
спецконтингента

   СОЦИУ М

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В исправительных колониях Рос-
товской области трудоустроены 
93% осужденных из тех, кто 
не имеет противопоказаний  
к работе на производстве. 
Об этом сообщил начальник дон-
ского ГУФСИН Дмитрий Безру-
ких на встрече с предпринимате-
лями, которая проходила в коло-
нии строгого режима № 2 в Рос-
тове, на выставке продукции,  
которую делают арестанты.

Мангалы и бушлаты
На территории донского ре-

гиона находятся 17 учреждений, 
10 из которых имеют собствен-
ную производственную базу. 
Выпускается более 3000 ви-
дов продукции – от одежды и 
изделий металлообработки до 
бытовой химии и кормов для 
животных.

Привлекали внимание вещи 
из металла: скамейки, оградки, 
мангалы и печки самых раз-
ных видов. Их могут сделать по 
конфигурации, предложенной 
заказчиком. Настоящие про-
изведения искусства – шахма-
ты, нарды, сувенирные ножи и 
шашки. На зонах шьют одежду, 
в том числе форму для военных. 
Посетителям был продемон-
стрирован противоосколковый 
плащ-накидка разведчика с 
прокладкой из кевлара. Он не 
только защитит от дрона, но и 
укроет ночью бойца от объек-
тива тепловизора, поскольку 
поглощает тепло человеческого 
тела. Такие накидки очень вос-
требованы на СВО.

Посетители, а это были ру-
ководители производственных 
предприятий Дона, прошли на 
экскурсию в промышленную 
зону. Им показали цеха, где 
делают электроды, шланги из 
полихлорвинила, металличе-
ские банки для розлива краски 
и другую продукцию. У работ-
ников есть спецодежда, средства 
защиты. Условия труда здесь 
соблюдаются тщательно. Ра-
бочие проходят необходимую 
профподготовку.

Труд исправляет
Производство в местах лише-

ния свободы привлекательно 
недорогой рабочей силой. Ра-
ботники не опоздают к станку и 
гарантированно выполнят план. 
Работодатель избавлен от необ-
ходимости выстраивать отноше-
ния с трудовым коллективом, за 
него это делает администрация 
колонии. Отношения просты: 
предприниматель завозит обо-
рудование и сырье, получает 
готовую продукцию.

Руководство ГУФСИН тоже ви-
дит в трудоустройстве осужден-
ных сплошные плюсы. Занятость 
арестантов укрепляет дисцип-
лину. Они зарабатывают деньги, 
которые могут потратить на себя, 
переслать семьям или направить 
на погашение исполнительных 
листов. Получаемая прибыль по-
зволяет улучшать бытовые усло-
вия осужденных, разнообразить 
рацион их питания.

– Мы уходим от существовав-
шей системы, когда работа была 
для осужденного делом добро-
вольным. Тогда на производство 
выходило меньше половины 
спецконтингента. Сейчас воз-
вращается подход, существо-
вавший в советский период. 
Он гласит, что исправление 
достигается через труд. Мы 
стремимся к 100-процентной 
занятости осужденных, поэтому 
приглашаем к взаимовыгодно-
му сотрудничеству предпри-
нимателей. Польза обоюдная, 
– подчеркнул генерал Дмитрий 
Безруких, обращаясь к предпри-
нимателям.

– Подавляющая часть за-
ключенных, содержащихся в 
исправительных учреждениях 
Ростовской области, являются 
жителями нашего региона. По-
лучение ими трудовых навыков 
и профессий во время отбытия 
наказания положительно ска-
жется на их поведении после 
освобождения, а также значи-
тельно повысит возможность 
трудоустройства на граждан-
ских предприятиях, – отметил 
заместитель губернатора Ми-
хаил Корнеев.

Информационное сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров Акционерного общества «Атаманский элеватор».   

 

Уважаемый акционер! 

 

Совет директоров Акционерного общества "Атаманский элеватор" (далее «Общество»), расположенного по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, 

станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20, извещает, что принял решение созвать и провести годовое Общее собрание акционеров Общества в форме собрания (совместное 

присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по ним (далее - Собрание)) со следующей повесткой дня:    

                                

1.  Утверждение годового отчета Общества за 2023 год. 

2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2023 год, в том числе отчета о финансовых результатах. 

3.  Распределение   прибыли (убытков) Общества по   результатам 2023 финансового года, в том числе выплата (объявление) дивидендов.. 

4.  Избрание членов Совета директоров Общества. 

5.  Избрание членов  Ревизионной комиссии Общества. 

 

Дата проведения Собрания – 27 июня 2024 года.  

Время начала проведения Собрания – 11 часов 00 минут (по московскому времени).  

              Время начала регистрации лиц, участвующих в Собрании, - 10 часов 20 минут (по московскому времени).   

              Место проведения Собрания: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор", кабинет 

Генерального директора. 

             Функции счетной комиссии Общества выполняет регистратор Общества - Общество с ограниченной ответственностью «Южно – Региональный регистратор» (ООО 

«ЮРР»). 

             Место нахождения (адрес) регистратора: 344029, г. Ростов–на–Дону, ул.  Менжинского, дом 2, корпус Н, тел.: (863) 252–68–74.  

             Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в годового общем собрании акционеров Общества - «03» июня 2024 года. 

 

                    Принять участие в голосовании можно: 

 
 путем заполнения бюллетеней непосредственно во время проведения Собрания лично, или на основании надлежащим образом заполненной доверенности. 

 

             С материалами и информацией, подлежащими предоставлению акционерам при подготовке к Собранию акционеров Акционерного общества АО "Атаманский элеватор", можно ознакомиться по месту 

нахождения  исполнительного органа  Общества  по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор"  (86370) 22-7-77 (приемная 

Генерального директора), в течение 20 дней до даты проведения Собрания, с 9.00 ч. до 13.00 ч. и с 14.00 ч. до  18.00 ч.  (за исключением выходных и праздничных дней), а также «27» июня 2024 года по месту 

проведения собрания: 347660, Ростовская область, Егорлыкский район, станица Егорлыкская, ул. Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор", кабинет Генерального директора. 

 
           Регистрация акционеров и их представителей для участия в Собрании будет производиться 27 июня 2024 г. с 10 час. 20 мин. по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица 

Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор", кабинет Генерального директора.  При себе необходимо иметь для физических лиц - паспорт, или иной документ, удостоверяющий 

личность; для юридических лиц – документ, удостоверяющий полномочия присутствующих от их имени лиц и иные документы согласно требованиям п. 4.9 Положения Банка России "Об общих собраниях 

акционеров" от 16.11.2018 N 660-П. Для лиц, действующих по доверенности, доверенность должна быть оформлена в соответствии со статьями 185,185.1,186,187  ГК РФ.   Доверенность должна содержать 

дату и место выдачи, наименование (Ф.И.О.), местонахождение (место жительства), данные свидетельства  о регистрации (паспортные данные) доверителей и доверенных лиц, объем переданных 

полномочий и подпись доверенного лица. 

            Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопросам повестки дня общего собрания акционеров: 

- акции обыкновенные; 

- государственный регистрационный номер выпуска: 1-01-31435-Е; 

- дата государственной регистрации выпуска: 10.09.1993 г. 

          

С уважением, Совет директоров акционеров АО "Атаманский элеватор".      



с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Песчанокопцы ведут борьбу за третье место

Не нужен берег 
турецкий?

  ФУ ТБОЛ

Главным тренером сборной 
России и футбольного клуба 
«Ростов» Валерием Карпи-

ным заинтересовался турецкий 
«Бешикташ», сообщают инсай-
деры.

Вместо Моуриньо
В апреле «Бешикташ» поки-

нул португалец Фернанду Сан-
туш, исполняющим обязанности 
главного тренера был назначен 
Сердар Топрактепе. После этого в 
СМИ появилась информация, что 
клуб из Стамбула заинтересован 
в подписании контракта с Жозе 
Моуриньо. Легендарный порту-
галец в итоге приехал в Турцию, 
но возглавил другую турецкую 
команду – «Фенербахче».

После этого в ряде телеграм-ка-
налов появилась информация, 
что «Бешикташ» может возгла-
вить Валерий Карпин. В клубе 
из Стамбула эту информацию 
опровергли.

– Президент и члены правления 
клуба ведут работу по поиску 
нового главного тренера «Бе-
шикташа». Что касается Валерия 
Карпина, то я впервые слышу о 
нем, его нет в шорт-листе клуба, 
– заявил «Матч ТВ» помощник 
главы футбольного департамента 
«Бешикташа» Эмре Байрактар.

Спортивный директор «Рос-
това» Алексей Рыскин назвал 
эту информацию бредом. Стоит 
отметить, что переход Карпина 

   МЕДИА ЛИГА

СКА провел первый матч Медиалиги в Ростове.  
Игра состоялась на стадионе «Олимп» имени Виктора 
Понедельника.

СКА в этом сезоне ушел из профессионального фут-
бола и перешел в Медиалигу. Не все болельщики это 
оценили. Решение руководства команды подверглось 
критике в социальных сетях команды.

«Армейцы» теперь проводят матчи в Москве, лишь 
игра против «Народной Команды» проходила в Ростове. 
Западная трибуна стадиона «Олимп» была практически 
заполнена. На восточную и южную болельщиков не пу-
стили, на северной находились болельщики «Народной 
Команды».

Правила отличались от обычного футбола: игровое 
время – два тайма по 25 минут чистого игрового време-
ни, можно брать красный мяч, который будет считаться 
за два гола, и так далее.

Перед игрой Баста исполнил несколько песен. Матч 
складывался для СКА неудачно. После первого тайма 
ростовчане уступали 0:2. Во второй половине встречи 
«армейцы» взяли красный мяч, чтобы сравнять счет, но 
вместо этого пропустили сами. Итог – 0:4.

После игры стало известно, что главный тренер Денис 
Попов и спортивный директор Виктор Панченко покида-
ют команду.

   ВТОРА Я ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» в гостях проиграла «Мурому» 
со счетом 3:4.

Команда из Ростовской области идет на третьем 
месте и не теряет надежду на выход в Первую лигу. 
Матч против «Мурома» оказался непростым, а ре-
зультат – не очень справедливым.

Первый тайм завершился со счетом 1:1. Казалось, 
что во второй половине встречи «Чайка» сможет пе-
реломить ход матча. На 61-й минуте хозяева поля вы-
шли вперед, но уже через две минуты Павел Долгов 
восстановил равновесие, оформив дубль.

На 79-й минуте Олег Козаченко вывел гостей вперед 
– 3:2. Победа у донской команды уже была в кармане, 
когда «Муром» сначала сравнял счет, а затем и вовсе 
украл три очка у «Чайки».

– Могло показаться, что мы, отыгравшись, забили 
третий гол и решили задачу, но этого не хватило. Не 
думаю, что в сегодняшнем матче кто-то наиграл на 
победу. Была бескомпромиссная борьба, соперник 
играл дома, при своих болельщиках. Обе команды 
работали на победу, но «Муром» забил нелогичный 
четвертый гол – повезло. После этого у нас были под-
ходы, но, к сожалению, мы их не использовали, – под-
вел итог матча и. о. главного тренера «Чайки» Сергей 
Перевертайло.

В 16 матчах «Чайка» набрала 25 очков и занимает 
третье место в турнирной таблице. 3 июня песчано-
копцы дома сыграют против «Родины-2».

Неудачная премьера

Украденные  
три очка

в чемпионат Турции автомати-
чески означал бы, что наставник 
точно не будет продлевать кон-
тракт с национальной командой, 
потому что в Стамбуле на со-
вмещение не пойдут. Очевидно, 
что слухи о Карпине в Турции 
останутся только слухами.

В минувшем сезоне «Бешик-
таш» не смог завоевать медали 
чемпионата Ту рции, но взял 
Кубок страны. Состав команды 
сейчас не позволяет ей навязать 
борьбу «Галатасараю» и «Фе-
нербахче». Болельщики будут 
требовать от «орлов» высоких 
результатов, но состав едва ли 
позволит им ввязаться в следую-
щем чемпионате в борьбу за чем-
пионство. Кстати, за «Бешикташ» 
играет бывший полузащитник 
«Ростова» Бактиер Зайнутдинов.

Без отпуска
Сезон окончен, но не все футбо-

листы «Ростова» ушли в отпуск. 
Илья Вахания, Андрей Лангович, 
Данил Глебов и Кирилл Щети-
нин отправились в расположе-
ние сборной России. 7 июня в 
Минске на стадионе «Динамо» 
она сыграет товарищеский матч 
с Беларусью.

Вокруг капитана «Ростова» 
периодически возникают слухи 
о его переходе в другую коман-
ду, но Глебов их опровергает. 
Стоит отметить, что в условиях 
сложного трансферного рынка 
ростовчане точно не захотят от-
пускать своего лидера.

Перепутье Карпина
Президент Российского фут-

больного союза (РФС) Александр 
Дюков рассказал подробности о 
переговорах по продлению кон-
тракта с главным тренером сбор-
ной России Валерием Карпиным.

По его словам, условия нового 
контракта еще не согласованы. 
Нынешнее соглашение Валерия 
Карпина с национальной командой 
рассчитано до августа 2024 года.

– Контракт еще не согласован, но 
мы ведем переговоры о продлении 
контракта с Валерием Георгиеви-
чем. Давайте не будем комменти-
ровать детали переговоров. Вы все 
узнаете, когда договоримся, – ци-
тирует Дюкова «Матч ТВ».

Валерий Карпин совмещает 
работу в сборной России и ФК 
«Ростов».

Уступили  
«красно-белым»

Женский футбольный клуб 
«Ростов» в домашнем матче 
чемпионата России проиграл 
московскому «Спартаку» со 
счетом 0:3.

На 18-й минуте Татьяна Чере-
дина открыла счет. После этого 
задача ростовчанок усложнилась 
– в этом сезоне «красно-белые» 
в обороне иг рают уверенно. 
«Желто-синие» имели шансы 
отыграться, но за 15 минут до 
финального свистка счет стал 
0:2. Точный удар нанесла Анна 
Кожникова.

На 89-й минуте Наталья Ма-
шина сделала счет разгромным. 
«Ростов» продемонстрировал до-
стойную игру, но, к сожалению, 
уступил со счетом 0:3.

По итогам 11-го тура футбо-
листки «Ростова» Ася Туриева и 
Ольга Пестерева попали в список 
лучших игроков. Ася стала луч-
шей по выигранным единобор-
ствам, а Ольга совершила больше 
всех отборов.

Лучших – двое, 
победитель – один

В Ростове в городском шах-
матном клубе на Газетном, 92, 
прошел традиционный темпо-
турнир.

Соревнования проходили по 
швейцарской системе в восемь 
туров. В турнире приняли учас-
тие 34 человека. Два шахматиста 
набрали по семь очков из восьми 
возможных.

По дополнительным показате-
лям победителем стал междуна-
родный мастер Павел Котенко. 
Вторым стал мастер ФИДЕ Алек-
сей Ковальчук. Третьим финиши-
ровал Даниил Погорелов, тоже 
только по лучшим дополнитель-
ным показателям опередивший 
Дмитрия Коровяковского, оба 
набрали по 5,5 балла.

В детском зачете победил Ни-
кита Дель, в юниорском – Ярос-
лав Родионов, в ветеранском – 
Александр Петрушин.

Дерби в день города
Во время матча Медиалиги 

Василий Вакуленко расска-
зал, что осенью СКА проведет 
товарищеский матч против 
«Ростова».

– Это может быть и «Ростов-2». 
Это в любом случае будет боль-
шое событие для ростовского 
футбола. Вы должны понимать, 
что есть любители донского фут-
бола, которые симпатизируют 
футболу и понимают его миссию, 
– уточнил Василий Вакуленко.

Место и дата проведения та-
кого матча пока не известны. Не 
исключено, что это будет «Ростов 
Арена».

   Матч собрал 5000 зрителей

Сам «Ростов» пока продолжает 
искать вратаря. Летом команду, 
скорее всего, покинет и второй 
голкипер, Никита Медведев. На 
замену сватают трех вратарей: 
голкипера болгарского «Боте-
ва» и сборной Боснии Хидаета 
Ханкича, голкипера душанбин-
ского «Истиклола» и сборной 
Таджикистана Рустама Ятимо-
ва, голкипера «Чайки» и моло-
дежной сборной России Богдана 
Москвичева.

Вечером 2 июня должна была 
пройти жеребьевка группового 
этапа Кубка России, но в итоге 
ее перенесли на следующую не-
делю. Причина – еще не до конца 
разработан регламент турнира. 
Кубок России настолько непред-
сказуем, что даже его жеребьевка 
переносится в последний день.

   Валерий Карпин готовит сборную к матчу против Беларуси

   Кирилл Щетинин и Илья Вахания держатся вместе даже 
на тренировке

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Вообще, даже попадание 
в шорт-лист не говорит о том, 
что он главный претендент. 
Стоит ли уезжать? Думаю, он 
хорошо себя чувствует в «Рос-
тове» плюс является главным 
тренером сборной. Если же пе-
реходить в «Бешикташ», то, 
скорее всего, о совмещении 
можно будет забыть. Поэто-
му тут надо понять, чего хочет 
сам Карпин. А так это разго-
воры ни о чем... Тем более что 
нет конкретного предложения, 
нет заявления руководства ту-
рецкого клуба, что они очень 
хотят подписать Карпина.
Виталий Дьяков, бывший  
защитник ФК «Ростов»

цитата

Проведу ли всю карьеру в Рос-
тове? Я не загадываю. Посмо-
трим, как все будет, но разго-
воров с руководством не было. 
Немного отдохнем и будем го-
товиться к новом сезону. Если 
в течение всего сезона будем 
играть так, как этой весной, 
если обретем стабильность, 
то и с «Ростовом» можно бо-
роться за что-то. Понятно, что 
не за первые места, но в пя-
терку войти возможно.
Даниил Глебов, полузащитник 
ФК «Ростов»




